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ENCABEZA LA LISTA YUCATÁN, CON 6 MIL 663 EFECTIVOS, MIENTRAS QUE CAMPECHE CUENTA CON MIL 513 ELEMENTOS

Q. Roo, estado con la menor presencia

SECRETARIO DE SEGURIDAD DE YUCATÁN SEGUIRÁ CON HUACHO

▲ Joaquín Díaz Mena agradeció al comandante Luis 
Felipe Saidén haber aceptado su invitación para 
continuar en su próxima administración. “Trabajaremos 

juntos para garantizar la paz y la tranquilidad de las y 
los yucatecos”, externó el gobernador electo de la 
entidad vecina. Foto Prensa Huacho Díaz Mena
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Este fin de semana, Andrés Manuel López Obrador, 
todavía presidente constitucional de México, y la 
virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, 
recorrerán la península de Yucatán en una gira de 
mucha carga simbólica. La gira, si quisiera verse 
como un procedimiento administrativo de entrega-
recepción, tendrá lugar en una región que ha sido 
transformada radicalmente mediante la inversión fe-
deral, específicamente en materia de infraestructura 
de comunicaciones a través del Tren Maya y el Aero-
puerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, en Tulum. 
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Con rutas a Panamá y Quebec, la conectividad 

del aeropuerto de la selva maya sigue creciendo
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Quintana Roo 

E
ste fin de semana, An-
drés Manuel López 
Obrador, todavía presi-
dente constitucional de 

México, y la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, recorrerán la península 
de Yucatán en una gira de mu-
cha carga simbólica.

La gira, si quisiera verse 
como un procedimiento ad-
ministrativo de entrega-re-
cepción, tendrá lugar en una 
región que ha sido transfor-
mada radicalmente mediante 
la inversión federal, específi-
camente en materia de infraes-
tructura de comunicaciones 
a través del Tren Maya y el 
Aeropuerto Internacional Fe-
lipe Carrillo Puerto, en Tulum. 
Otras obras tendrán un mayor 
impacto positivo en la eco-
nomía peninsular a mediano 
plazo, como la ampliación del 
Puerto de Altura en Progreso y 
la construcción de dos centra-
les eléctricas por parte de la Co-
misión Federal de Electricidad.

El recorrido anunciado, a 
bordo del Tren Maya y que no-
minalmente será para verificar 
el avance de éste y supervisar 
las obras que se encuentran en 
proceso, es de los pocos regis-
trados en el cual los presidentes 
saliente y entrante comparten 
más de una jornada en gira y 
durante el cual seguramente 
existirá un fuerte intercambio 
de información estratégica, pero 
también es posible que López 
Obrador y Sheinbaum coinci-
dan en que el trayecto no po-
dría haberse efectuado hace seis 
años y que el ferrocarril aún no 
ha desarrollado todo su poten-
cial, ni en cuanto a transporte 
de pasajeros y mucho menos en 
lo referente a carga.

Simbólicamente, el viaje 
a bordo del Tren Maya será el 
cambio de estafeta porque le co-
rresponderá a Sheinbaum llevar 
la obra, primero a su conclusión 
y después a su transformación 
en una vía crucial para el tras-
lado de mercancías y mediante 
el cual la península yucateca 
quedará enlazada al istmo de 
Tehuantepec y por lo tanto a 
otro paso estratégico para el co-
mercio internacional.

Claudia Sheinbaum ya ha 
dado muestras de que conoce 
lo que sucede en los tres estados 
peninsulares, particularmente 

en Yucatán, y también ha ma-
nifestado su intención de que el 
Tren Maya sea también uno de 
carga. “El potencial del sureste, 
particularmente Yucatán, para 
el desarrollo del Puerto Progreso 
y una zona también de indus-
trialización y de agricultura para 
uno de los principales consumi-
dores, que es justamente Quin-
tana Roo, y todo el desarrollo 
turístico, pues es enorme”, mani-
festó la virtual presidenta electa 
en conferencia, este miércoles. 
La gira es, pues, la confirmación 
en territorio de la información 
con que cuenta hasta ahora.

El protocolo marca hasta 
ahora una visita a Edzná,  
donde el Programa de Mejora-
miento de las Zonas Arqueológi-
cas (Promeza) ya se materializa 
en un museo y se agrega un 
hotel. La obra no pareciera de 
gran envergadura, mas debe 
considerarse que por muchos 
años los viajeros se han perdido 
de visitar esta antigua ciudad 
maya por la falta de accesos y 
de infraestructura hotelera, y 
Campeche posee un enorme 
potencial turístico con grandes 
atractivos en cultura y gastrono-
mía, por lo que obras como esta 
marcan una ruta a seguir.

En cuanto a la reunión de 
evaluación en Mérida, ésta 
puede ser clave para enlazar 

las obras que se encuentran en 
marcha con el plan de trabajo 
del próximo gobernador junto 
con el gobierno federal. Estamos 
hablando de una coordinación 
que se vislumbra muy impor-
tante para Yucatán y que ape-
nas sería la tercera ocasión en la 
historia local en la cual, a través 
del voto, un gobernador obtiene 
el triunfo manifestando abier-
tamente la necesidad de esa 
coordinación, en contra de una 
postura “yucatanista” extrema.

Dentro de lo simbólico de la 
gira, resultaría sumamente sig-
nificativo que se unieran Mau-
ricio Vila Dosal y Joaquín Díaz 
Mena, gobernadores saliente y 
entrante de Yucatán, respecti-
vamente, porque podría darse el 
mensaje de que existe el ánimo 
de realizar una transición tersa 
y que tanto el gobierno federal 
como el estatal tienen interés 
en que el cambio de mando en 
Yucatán sea ordenado puntual-
mente, a fin de que los primeros 
lugares que consiguió la entidad 
durante la administración de 
Vila Dosal se mantengan y que 
independientemente de prove-
nir de un partido distinto al de 
Claudia Sheinbaum y Huacho 
Díaz, Vila podrá ser un factor 
clave para desatorar en el Se-
nado varios temas relacionados 
con el desarrollo de la entidad.

AMLO y Claudia: gira por la 
transformación peninsular

▲ El recorrido anunciado es de los pocos registrados en el cual los 

presidentes saliente y entrante comparten. Foto @GobiernoMX
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Yucatán es el estado más 
seguro del país en cuanto 
a los delitos por cada 100 
mil habitantes y Campeche 
está también entre los pri-
meros lugares, a diferencia 
de Quintana Roo donde los 
delitos se disparan, pero 
hay otro contraste en es-
tos estados de la península: 
Yucatán tiene seis mil 663 
policías estatales mientras 
que Quintana Roo, la enti-
dad más insegura en esta 
región, apenas registra 658 
elementos estatales, y Cam-
peche tiene mil 513.

La presencia de la Guar-
dia Nacional es mayor en 
Quintana Roo con 2 mil 851 
elementos; Yucatán con mil 
532 y Campeche con mil 
454, sin embargo, en suma, 
tanto de Guardia Nacional 

como policías estatales por 
estado, Yucatán supera por 
mucho: 8 mil 195, más que 
los otros dos estados juntos, 
6 mil 476 elementos.

Eso representa que en 
Yucatán hay 26 por ciento 
más integrantes de la Guar-
dia Nacional y policías es-
tatales que los que tienen 
Quintana Roo y Campeche, 
las cuales tienen más regis-
tros de inseguridad.

El listado comparativo 
de elementos de las poli-
cías estatales en cada en-
tidad y el de elementos de 
la Guardia Nacional fue 
presentado el pasado mar-
tes durante la conferencia 
mañanera del presidente 
de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, quien 
destacó que hay lugares, 
principalmente municipios, 
donde la presencia de los de 
la Guardia es mayor a los 
policías de las alcaldías. 

Si fuera la proporción de 
cuántos policías estatales 
y elementos de la Guardia 
Nacional corresponden por 
cada 100 mil habitantes en 
cada uno de los estados de la 
península, en Yucatán son 
353.2; en Campeche 322.5, y 
en Quintana Roo 189.6.

La semana pasada el go-
bierno de Yucatán informó 
que se coloca como la entidad 
más segura del país, al obte-
ner el primer lugar con me-

nor incidencia delictiva con 
una tasa de 73.7 delitos por 
cada 100 mil habitantes, más 
de nueve veces menor a la 
registrada a nivel nacional de 
677.6 delitos, de acuerdo con 
el reporte de incidencia delic-
tiva de mayo del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública.

También con cifras del Se-
cretariado, Yucatán y Tlax-
cala aparecieron como los 
únicos estados que registra-
ron tres dígitos en sus cifras 
de presuntos delitos ocurri-
dos en mayo: 402 y 260, res-
pectivamente; mientras que 
el resto de las entidades regis-
traron arriba de mil ilícitos.

En el caso de los otros dos 
estados de la península, Cam-
peche contabilizó mil 735, lo 
que corresponde a 55.9 deli-
tos diarios, mientras que en 
Quintana Roo fueron 4 mil 
857, es decir, 156.6 cada día de 
mayo pasado. 

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y la 
virtual presidenta electa 
Claudia Sheinbaum alistan 
una gira por el sureste este 
fin de semana para verificar 
el avance del Tren Maya y 
supervisar las obras que se 
encuentran en proceso. 

En conferencia este miér-
coles, López Obrador anunció 
su visita a Edzná, Campeche; a 
Mérida, Yucatán, y a Cancún, 
Quintana Roo. 

“Vamos a ir a Edzná 
porque ya está el museo de 
Edzná, está muy avanzado 
el hotel de Edzná, está ter-
minada toda la reconstruc-
ción del sitio arqueológico, y 
vamos a supervisar. Y luego 
vamos a tener en Mérida 
una reunión, pero de eva-
luación. Y de Mérida vamos 
a Cancún, tenemos reunión 
en Cancún, de evaluación. Y 
al día siguiente también, el 
domingo, y de ahí nos regre-
samos”, declaró. 

Durante su encuentro con 
medios, Sheinbaum reconoció 
el desarrolló en Yucatán y dijo 
que una de sus prioridades 
es hacer del Tren Maya un 
tren de carga: “El potencial del 
Sureste, particularmente Yu-
catán, para el desarrollo del 
Puerto Progreso y una zona 
también de industrialización 
y de agricultura para uno de 
los principales consumidores, 
que es justamente Quintana 
Roo, y todo el desarrollo turís-
tico, pues es enorme”, dijo. 

Destacó la construcción 
del gasoducto, las dos plantas 
de ciclo combinado y plan Re-
nacimiento Maya de Joaquín 
Huacho Díaz Mena, goberna-
dor electo de Yucatán.

“El programa que plan-
teó Huacho Díaz Mena, el 
próximo gobernador de Yu-
catán, que se llama Renaci-
miento Maya, que tiene que 
ver con Puerto Progreso, una 
zona industrial, llevar el Inte-
roceánico hasta Yucatán”. 

Para este recorrido es pro-
bable la participación del go-
bernador de Yucatán, Mauri-
cio Vila Dosal, y el gobernador 
electo, Huacho Díaz Mena. 

Realizarán AMLO 
y Sheinbaum gira 
por el sureste este 
fin de semana

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Yucatán tiene 26% más policías
que Campeche y Q. Roo juntos
JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

La presencia de la 

Guardia Nacional 

es mayor en el 

Caribe Mexicano: 

hay 2 mil 851 

elementos

▲ Como el estado más seguro del país, Yucatán tiene 6 mil 663 policías estatales mientras que Quintana Roo, la 
entidad más insegura en la península, apenas registra 658 elementos, y Campeche tiene mil 513. Foto SSP Yucatán



El Aeropuerto Internacio-
nal de Tulum recibió este 
miércoles al primer vuelo de 
Copa Airlines proveniente 
de Panamá, que permitirá 
la conexión con más de 60 
ciudades de Sudamérica. Pa-
namá es considerado el Hub 
de las Américas. La nueva 
ruta representa oportuni-
dad para atraer más visi-
tantes a los destinos quin-
tanarroenses, ya que ofrece 
conectividad con siete ciu-
dades en Brasil, cuatro en 
Argentina y 10 en Colom-
bia, Uruguay y Paraguay.

La gobernadora de Quin-
tana Roo, Mara Lezama, 
encabezó la recepción del 
vuelo, donde llegaron 160 
pasajeros. Resaltó que la 
entidad está viviendo una 
nueva era en materia turís-

tica donde se consolidan las 
actividades en cada rincón.

Detalló que después de 
más de seis meses de que 
el “aeropuerto de la selva 
maya” empezó a funcionar, 
ya ha superado la cifra de 
medio millón de pasajeros, 
rompiendo todos los ré-
cords pronosticados.

“Inauguramos este vuelo 
de Copa Airlines, que co-
necta directamente a Tu-
lum con esa conexión de las 
Américas en Panamá. Esta 
nueva ruta no solo marca 
este hito en nuestra conec-
tividad aérea, también abre 
las puertas a más de 60 des-
tinos en toda América La-
tina que podrán disfrutar 
de Tulum y de 11 destinos 
más en Quintana Roo”, de-
talló la gobernadora.

Los visitantes podrán 
conocer las estaciones del 
Tren Maya, playas, lagunas, 
cenotes, gastronomía, la 

riqueza natural y cultural 
de esta zona, el trabajo de 
artesanas y artesanos que 
hacen verdaderas obras de 
arte. “Estamos, y lo dijimos 
muy claro, en una nueva 
era del turismo en Quin-
tana Roo, consolidamos 
cada vez más nuestros des-
tinos turísticos, acercamos 
a nuestra gente con prospe-
ridad compartida”, detalló 
Mara Lezama.

Agradeció la confianza 
de la iniciativa privada, 
que es parte fundamental 
de que sigan creciendo y 
poniendo a los destinos de 
Quintana Roo en el mapa 
del interés de los viajeros.

En su oportunidad, 
Mauro Arredondo Martí-
nez, gerente general de la 
aerolínea Copa en México, 
recordó que tendrán cua-
tro frecuencias a la semana, 
donde estarán volando ae-
ronaves con capacidad de 

transportar de 150 a 160 
viajeros cada una.

“Se hace realidad que Copa 
se convierte en la primera 
aerolínea en conectar Tulum 
y la parte sur del estado de 
Quintana Roo con los países 
más importantes del conti-
nente americano”, expuso.

Actualmente, el Aero-
puerto Internacional de 
Tulum está conectado con 
nueve rutas a los Estados 
Unidos, seis nacionales, dos 
con Canadá y desde hoy, 
con Panamá. Se espera que 
en diciembre lo haga con 
Frankfurt, Alemania. Las ae-
rolíneas que operan en esta 
terminal aérea son: Ameri-
can Airlines, Delta Airlines, 
United Airlines, Air Ca-
nadá, Jet Blue y Copa Airli-
nes. En diciembre se unirá 
Lufthansa/Discovery. Los 
vuelos nacionales son opera-
dos por Aeroméxico, Volaris, 
Mexicana y Viva Aerobus.

La empresa Air Canada 
anunció el lanzamiento de 
nuevos vuelos semanales 
desde la ciudad de Quebec 
al Aeropuerto Internacional 
de Tulum, a partir del 13 de 
diciembre de 2024.

Jorge Molina, direc-
tor general de Turismo y 
Economía de Tulum, ex-
puso que esta expansión 
refuerza la conexión de 
Quebec con destinos tu-
rísticos estratégicos y 
clave, ofreciendo a los via-
jeros más opciones para 
sus vacaciones invernales.

Resaltó que Tulum sigue 
escalando lugares dentro de 
las preferencias de los viaje-
ros canadienses y este tipo de 
vuelos lo deja en manifiesto.

“A partir del mes de di-
ciembre, concretamente 
el día 13, la aerolínea Air 
Canada ha anunciado que 
comenzarán los vuelos di-
rectamente desde la pro-
vincia de Quebec y serán 
vuelos directos hacia Tu-
lum, con esto la compañía 
aérea refrenda su compro-
miso por ampliar las op-
ciones y ya tienen ahora 
desde Montreal y Toronto 
y ahora Quebec”, detalló el 
funcionario.

Agregó que Mark Ga-
lardo, vicepresidente ejecu-
tivo de ingresos y planifica-
ción de redes de Air Canada 
y Stéphane Poirier, presi-
dente y director ejecutivo 
del Aeropuerto Internacio-
nal Jean Lesage de Quebec 
(YQB), están entusiasmados 
de lanzar nuevos vuelos sin 
escalas desde la ciudad de 
Quebec a Tulum, ofreciendo 
un acceso conveniente a la 
Riviera Maya de México, 
además de reanudar el ser-
vicio sin escalas desde la 
ciudad de Quebec a destinos 
populares de sol y playa.

“Veremos que vengan 
viajeros, familias, parejas, 
sobre todo que es un mer-
cado muy interesante para 
Tulum en esa apuesta que se 
está dando para promover 
el destino en esta zona de 
Norteamérica”, expresó.

Anuncia Air 
Canada ruta 
desde Quebec 
hacia Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Aeropuerto de la selva recibe 
al primer vuelo desde Panamá

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

La ruta de Copa Airlines permitirá la conexión con más de 

60 ciudades de Sudamérica // Llegaron a Tulum 160 pasajeros

▲ La gobernadora Mara Lezama encabezó la recepción del vuelo en el Aeropuerto Internacional de Tulum, que a seis meses de 
operación, ya ha superado la cifra de medio millón de pasajeros, rompiendo todos los récords pronosticados. Foto gobierno de Q. Roo
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La gobernadora Mara Le-
zama dio a conocer que se 
encuentra en pláticas con 
las autoridades federales 
para que los quintanarroen-
ses tengan descuentos o 
puedan entrar sin costo al 
Parque Nacional Tulum.

Desde el pasado 17 de fe-
brero de 2023 la Comisión 
Nacional de Áreas Natura-
les Protegidas (Conanp) co-
menzó a cobrar 58 pesos 
-ahora 61 pesos- al público 
para entrar al recinto por el 
uso, gozo o disfrute de ele-
mentos naturales y escénicos 
de las ANP del país, tanto te-
rrestres, marinas o insulares.

Entrevistada en el marco 
del arribo del primer vuelo 
de Copa Airlines al Aero-
puerto Internacional de 

Tulum, la jefa del Ejecutivo 
estatal reconoció que el 
parque es una ANP, lo cual 
requiere un autosustento, 
pero se contempla que los 
quintanarroenses, sin ser 
exclusivamente residentes 

de Tulum, puedan gozar gra-
tuidad o descuento.

Hasta ahora, derivado de 
las gestiones de las autorida-
des municipales con las ins-
tancias federales, se logró el 
acuerdo de que las personas 

que demuestren con su cre-
dencial de elector su residen-
cia en Tulum puedan entrar 
gratuitamente al parque.

“También es cierto que 
el parque necesita un man-
tenimiento, entonces siem-

pre estamos en la opción de 
poder ayudar y coadyuvar 
y bueno meter las solicitu-
des necesarias en pro de la 
gente hermosa de Quintana 
Roo. Sin duda alguna ten-
drán descuento”, expresó.

Entre septiembre y octubre 
debería quedar lista la opera-
tividad del fideicomiso que se 
encargará del mantenimiento 
de la zona hotelera de Cancún, 
tras la separación del Fondo 
Nacional de Fomento al Tu-
rismo (Fonatur) de estas tareas.

“Trabajamos el convenio 
de transferencia en Cancún 
y Cozumel, con la finalidad 
de que en esta transición no 
se ve afectado ningún ser-
vicio y que se optimice cual-

quier atención a la zona ho-
telera y haremos la adecua-
ciones normativas legales 
que sean necesarias desde 
la consejería”, afirmó Felipe 
Fuentes Del Río, consejero 
jurídico del Poder Ejecutivo.

Será a través de la Ley 
Orgánica de la Adminis-
tración Pública del Estado 
y del reglamento interior 
de la Secretaría de Turismo 
estatal (Sedetur) y esto im-
pactaría en su organigrama 
para fortalecer a la secre-
taría y que pueda dar una 
debida atención a la planea-
ción de la zona hotelera. 

El entrevistado aseveró 
que están trabajando desde 
el primer día que se ini-
ciaron las mesas con Fona-
tur, el 4 de enero de 2024. 
Se firmó el convenio de 
transferencia ese día y se 
enfocaron en establecer la 
administración oportuna y 
fuente de pago de los servi-
cios de la zona hotelera.

“Estamos a punto de 
concluir estos trabajos, la 
última ministración de la 
federación por parte de los 
recursos destinados es en 
septiembre. Tenemos pre-
visto ya tener finalizada 

esta armonización jurídica 
a partir de octubre, ya es-
tamos en vías de que asu-
mamos la responsabilidad 
enteramente y que se haga 
una debida atención a la 
zona hotelera, como se ha 
venido haciendo todo este 
tiempo”, acotó.  

En este proceso también 
se están buscando las fuen-
tes de ingresos para este fi-
deicomiso que se va a cons-
tituir para la operación de la 
zona hotelera, se va a pasar 
a las mejoras, para que a par-
tir de julio agosto se empiece 
a reflejar el trabajo.

“Es un fideicomiso sin 
estructura, ahorita estamos 
bajo la ministración de la 
federación, que es de entre 
155 a 215 millones de pesos, 
vamos a buscar una fuente 
de financiamiento para este 
fideicomiso, pero no puede 
ser menos a lo que les co-
mentaba, porque esto es lo 
presupuestado. Buscaríamos 
ingresos propios a través de 
derechos o algunas otras 
figuras que logremos en-
contrar que no cree nuevos 
impuestos, ni ninguna con-
tribución a la ciudadanía”, 
externó Fuentes Del Río.

En octubre estaría listo el fideicomiso que remplazará a Fonatur

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

En gestiones, entrada sin costo al Parque 
Nacional Tulum para quintanarroenses
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Desde el pasado 17 de febrero de 2023 la Conanp comenzó a cobrar 58 pesos -ahora 61 pesos- al público para 
entrar al recinto, por el uso, gozo o disfrute de de las ANP del país, tanto terrestres, marinas o insulares. Foto Sedatu

Hasta ahora, 

solamente los 

habitantes 

del noveno 

municipio gozan 

de este beneficio
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Tema central del Travel Mart 2024 será 
la sostenibilidad, destacó Katinka Lira

Desde la Asociación de Ho-
teles de Cancún, Puerto Mo-
relos e Isla Mujeres se estará 
trabajando en temas de sos-
tenibilidad durante el Tra-
vel Mart 2024, evento que  
en esta ocasión busca reunir 
fondos para la protección de 
los arrecifes.

El año pasado se recibió 
la asesoría de Sustentur 
para convertirse en evento 
carbono neutral, certifi-
cación que se logra con la 
medición de la huella de 
carbono, es decir, el cálculo 
de cuánto CO2 liberan a la 
atmósfera las actividades 
como traslado en aviones, 
consumo de alimentos du-
rante el evento, generación 
de residuos, uso de energía 
eléctrica, hospedaje, entre 
otros indicadores.

“La retribución será para 
los arrecifes, para la refo-
restación de los arrecifes. Se 
calcula todo lo generado y 
la retribución es para que 
se puedan reforestar los 

arrecifes. Si alguien quiere 
patrocinar, son bienvenidos, 
saber que esta retribución es 
enorme para nuestros desti-
nos”, informó Katinka Lira 
Vara, directora de relacio-
nes públicas, comunicación 
y sostenibilidad de la asocia-
ción hotelera. 

El cálculo que se realizó 
el año pasado dio como re-
sultado la recaudación de 50 
mil pesos, con respuesta de 
500 delegados, compradores 
y proveedores, sumándole 
todo lo que se genera por 
comidas, traslados y activi-
dades realizadas.

El Travel Mart 2024 se 
llevará a cabo en el hotel 
Iberostar Selection de Can-
cún, del 23 al 25 de octubre, 
comprometidos con ace-
lerar la acción en la lucha 
contra el cambio climático 
y continuar con la profesio-
nalización de sus asociados.

El ser nombrado carbono 
neutral sentó un precedente 
y se convirtió en un claro 
ejemplo del compromiso 
del sector hotelero en im-
plementar buenas prácticas 
de turismo sustentable para 
reducir el impacto en sus 
actividades, en espera de 
seguir contagiando a otros 
organizadores de eventos a 
hacer lo propio.

Con este tipo de acciones 
también se capta la atención 
de los viajeros, quienes cada 
vez buscan más destinos 
que cuenten con un hotel 
que tenga certificación de 
prácticas sostenibles.

De acuerdo con la agen-
cia de viajes Expedia, 65 por 
ciento de los turistas ya per-
sigue esa línea, lo que indica 
qué es lo que deben ade-
cuar y apostar los centros 
de hospedaje. Los hoteles 
afiliados a la asociación de 
Cancún, Puerto Morelos e 
Isla Mujeres son 130, más 50 
miembros aliados, casi un 
universo de 200 empresas, 
por lo que deberán realizan 
la labor para que todos ten-
gan prácticas sostenibles.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El Travel Mart se llevará a cabo en el hotel Iberostar Selection de Cancún, del 23 al 25 de octubre, 
comprometidos con acelerar la acción en la lucha contra el cambio climático. Foto ayuntamiento de BJ

La presente edición del evento reunirá fondos para la protección de arrecifes

Parador turístico de playa 
Delfines, en Cancún, logra 
estrenar sus esculturas 

El mirador de playa Delfi-
nes es uno de los espacios 
más concurridos de Cancún 
y en donde todos los visi-
tantes quieren una foto, por 
lo que las nuevas esculturas 
de delfines han sido muy 
bien aceptadas como nuevo 
parador fotográfico. 

Las letras de Cancún que 
están en el lugar reciben en-
tre 2 y 5 mil personas diaria-
mente; según la temporada, 
se hacen largas filas para 
tomarse una foto y se prevé 
que los delfines comiencen 

a tener un número similar 
de visitantes.

La meta con estas escul-
turas que colocó el ayun-
tamiento Benito Juárez es 
seguir fortaleciendo la di-
fusión del destino, debido a 
que cada fotografía que se 
toma es probable que ter-
mine en alguna red social y 
contribuya a la promoción 
de Cancún.

Se trata de una escultura 
de dos partes, con cinco del-
fines en total, misma que 
estuvo en el parque de las 
Palapas y ahora se encuen-
tra en uno de los corredores 
del mirador, con el mar azul 
turquesa de fondo.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Se desborda el manglar en la entrada 
de la zona arqueológica de Tulum

Los trabajadores del ramo 
turístico de la zona arqueo-
lógica de Tulum se queja-
ron porque nuevamente 
hubo desbordamiento de 
los manglares en la en-
trada principal del sitio de 
monumentos derivado de 
las lluvias, una situación 
lamentable que -aseguran- 
no consideraron las autori-
dades federales como parte 
del proyecto del Parque 
Nacional del Jaguar.

Alejandro Torres Perera, 
guía turístico local, men-
cionó que los visitantes pa-
san un momento incómodo 

al caminar entre charcos de 
agua para ingresar al lugar. 
Expuso que además el re-
bosamiento del agua de los 
manglares termina siendo 
una situación negativa en 
un lugar emblemático como 
las ruinas de Tulum.

Expuso que termina 
siendo inverosímil que la 
Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu) no haya con-
siderado esta situación, que 
ocurre desde años pasados 
en cada temporada de llu-
vias, dentro del proyecto del 
Parque Nacional del Jaguar.

“Como en cada tempo-
rada de lluvias, se inunda 
y también se desborda el 
manglar, pero con los tra-

bajos realizados como parte 
del Parque del Jaguar hu-
bieran contemplado todo 
esto. Y sí está un tanto com-
plicado porque los turistas 
tienen que estar caminando 
ahí entre el agua del man-
glar, que es maloliente”.

Por su parte, Octavio 
Basulto, vendedor de tours, 
señaló que el rebosamiento 
de los manglares no sólo re-
presenta un inconveniente 
práctico, sino también una 
afrenta a la reputación de 
un lugar tan emblemático.

“Los turistas se ven 
obligados a caminar entre 
el agua maloliente de los 
manglares desbordados, lo 
cual afecta negativamente 
su experiencia”, subrayó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Diego Castañón lanza estrategia para 
combatir dengue, zika y chikungunya

El ayuntamiento de Tulum, 
a través de la dirección de 
Salud, desplegó una estra-
tegia integral contra el den-
gue, zika y chikungunya 
ante el temporal lluvioso 
registrado en los últimos 
días, logrando hasta este 
momento un avance signi-
ficativo en la nebulización 
y termonebulización sobre 
puntos de alto riesgo. 

La doctora Sonia Vargas 
Torres, titular de la direc-
ción, indicó que este miér-
coles se atendió a las comu-
nidades de Macario Gómez, 
Punta Allen y La Antorcha, 
la colonia 2 de Octubre y 
Chemuyil, entre otros pun-
tos, acorde a las solicitudes 
recibidas. 

Puntualizó que la estra-
tegia integral incluye es-
pacios públicos, escuelas y 
periferia de la ciudad. Por 
lo anterior, Vargas Torres 
también hizo un llamado 

para unirse a los esfuerzos 
de prevención, destacando 
la importancia de la educa-
ción en la lucha contra las 
enfermedades transmitidas 
por vector.

“Debemos eliminar ca-
charros, eliminar contene-
dores de agua que podrían 
ser criaderos de vector. 
Hemos encontrado mucha 
basura y eso debemos evi-
tar. En Punta Allen se aten-
dió por completo, se otorgó 
abate, pastillas de cloro, se 

efectuó la termonebuliza-
ción y nebulización a fin de 
prevenir”, citó.

Además de estas accio-
nes de control larvario, la 
funcionaria dijo que hasta 
el momento solo se han 
reportado molestias sani-

tarias, es decir, quejas por 
la presencia de mosquitos, 
sin que arroje alguien sos-
pecha de síntomas rela-
cionados al dengue, zika o 
chikungunya.

Pese a ello, las 11 casas 
de salud ubicadas en toda 

la geografía municipal si-
guen activas, atendiendo a 
la gente con el cuadro básico 
de medicamentos “si hace 
falta algún medicamento, 
nos lo solicitan y nosotros 
lo conseguimos”, finalizó la 
directora.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

 La dirección de Saludo ya atendió a las comunidades de Macario Gómez, Punta Allen y La 
Antorcha, la colonia 2 de Octubre y Chemuyil, entre otros puntos. Foto ayuntamiento de Tulum

Avanza nebulización y termonebulización sobre puntos de alto riesgo por mosquitos

Tulum hará gala de su cultura e 
historia en congreso de cronistas

Tulum participará en el 
próximo congreso de la 
Asociación Nacional de 
Cronistas de Ciudades y 
Comunidades Mexicanas, 
adelantó Hugo Villagómez 
Villalobos, cronista vitali-
cio del noveno municipio.

Afirmó que el foro será 
un lugar especial para que 
Tulum muestre su herencia 
y riqueza cultural y su rele-
vancia histórica, tanto a ni-
vel nacional como interna-
cional. En su intervención 
se enfocará en destacar la 
importancia del Pueblo 
Mágico de Tulum, así como 
el legado de la iglesia maya 

ubicada en el primer cua-
dro de la ciudad y de la 
antigua ciudad amurallada, 
en la costa, que fue uno 
de los principales puertos 
de comercio entre los siglos 
XIII y XV.

Resaltó que la iglesia 
maya, con su arquitectura 
única y su decoración rica 
en simbolismos, repre-
senta la integración de la 
fe y la cultura indígena. 
Este edificio no sólo es un 
lugar para la oración y la 
comunión espiritual, sino 
que también sirve como 
un espacio para la conser-
vación de tradiciones an-
cestrales.

En el caso de la ciudad 
amurallada, tiene una es-
tratégica ubicación y su 

arquitectura monumental, 
que incluye el icónico tem-
plo conocido como El Casti-
llo, en la zona arqueológica, 
no solo guiaba a los nave-
gantes, sino que también 
era centro ceremonial y 
político de gran relevancia.

“Uno de los temas cen-
trales de la ponencia de 
Tulum en el congreso será 
el significado de la iglesia 
maya, una estructura que 
no solo es un lugar de culto, 
sino también un símbolo 
profundo de la cosmovi-
sión y espiritualidad de la 
cultura maya”, dijo el en-
trevistado.

El evento se llevará a 
cabo en Monterrey, Nuevo 
León, durante el mes de 
agosto. 

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Enseñan a mujeres “cómo 
reaccionar” ante un hecho 
de violencia machista

Con el objetivo de erradi-
car la violencia de género y 
maltrato familiar, mujeres de 
Tulum recibieron pláticas de 
empoderamiento por parte de 
las autoridades municipales y 
estatales en las instalaciones 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciuda-
dana local.

Respecto a lo anterior, Isa-
bel Zárate Hernández, titular 
del Grupo Especializado en 
Atención a la Violencia Fa-
miliar y de Género (GEAVIG), 
declaró que conjunto con el 
Departamento de Igualdad de 
Género del ayuntamiento y 

el Instituto Quintanarroense 
de la Mujer capacitaron a 
mujeres para saber cómo re-
accionar ante un hecho de 
violencia.

“Es fundamental que 
las mujeres sepan cómo re-
accionar ante un hecho de 
violencia. Por ello, hemos 
proporcionado herramientas 
y conocimientos clave para 
empoderarlas y brindarles el 
apoyo necesario”, afirmó.

Además, hizo hincapié en 
que estas instituciones ofre-
cen atención profesional las 
24 horas del día, los siete días 
de la semana, asegurando así 
que las mujeres afectadas pue-
dan recibir ayuda inmediata 
y adecuada en caso de nece-
sitarlo.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Sonia Vargas 

puntualizó que la 

estrategia integral 

incluye espacios 

públicos, escuelas 

y periferia de la 

ciudad
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El Va y Ven tendrá cuatro nuevas rutas 
para atender demanda en el poniente 

Más rutas se suman al Sis-
tema de Transporte Público 
Va y Ven para seguir trans-
formando la movilidad, con 
el próximo inicio de opera-
ciones de 4 nuevas rutas que 
brindarán servicio al po-
niente de la capital yucateca 
a través de un total de 27 
nuevas unidades híbridas.

La Agencia de Trans-
porte de Yucatán (ATY) in-
formó que las rutas R-109 69 
Express Diamante, R-107 67 
Mulsay 1, R-97 Centenario-
Anikabil y R-98 Nora Quin-

tana-Juan Pablo se integra-
rán a partir de este viernes 
28 como parte del Va y Ven 
por lo que ahora las y los 
usuarios contarán con be-
neficios como traslados más 
cómodos, modernos y ágiles.

Asimismo, en apoyo a 
la economía de las familias 
yucatecas, las 4 nuevas ru-
tas Va y Ven funcionarán 
en su primera semana de 
operación de forma gratuita 
del 28 de junio al 5 de julio y 
posteriormente, el pago será 
completamente electrónico.

El horario de funciona-
miento de las rutas R-109 69 
Express Diamante y R-107 
67 Mulsay 1 será de lunes a 

domingo de 4:30 a 23 horas; 
mientras que el de las de 
R-97 Centenario-Anikabil y 
R-98 Nora Quintana-Juan 
Pablo, será de 4 a 23 horas.

Las rutas contarán con 
tarifa social para estudian-
tes, personas adultas mayo-
res y con discapacidad que 
será válida los 365 días del 
año. Además, esto permitirá 
a las y los usuarios acceder 
a transbordos gratis y con 
descuentos, en los primeros 
120 minutos a partir de su 
primer viaje, haciendo in-
terconexión con cualquier 
otra ruta del Va y Ven.

También, las nuevas 
unidades híbridas son 

Yutong, contaminan 60 
veces menos que un au-
tobús convencional y no 
generan ruido. Además, 
combinan un sistema de 
propulsión diésel-eléc-
trico, con capacidad para 
70 personas, 30 asientos, 
además son amigables con 
el medio ambiente, ya que 
producen 400 por ciento 
menos de emisiones de 
CO2 al año, lo que signi-
fica la siembra de 2 mil 
845 árboles.

Cuentan con aire acon-
dicionado, cargadores USB, 
pantallas, rack para bici-
cletas y son rastreables 
mediante la app Va-y-ven. 

Para fomentar la accesibili-
dad universal, los autobuses 
están diseñados con espa-
cios exclusivos para perso-
nas con discapacidad, de 
talla baja y adultas mayores, 
rampas para sillas de rue-
das, piso bajo y señalética 
en braille.

La Agencia de Trans-
porte de Yucatán (ATY) 
cuenta con la línea 072 y 
el ChatBus, vía mensaje de 
WhatsApp al número 999 
165 24 74, para reportar 
cualquier incidencia en el 
transporte público, solicitar 
información de rutas, para-
deros y trámites, así como 
para emitir sugerencias.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Las unidades se integrarán al sistema de transporte a partir de este viernes 28

El alcalde Alejandro Ruz entregó rehabilitación de parque 
y construcción de carretera en la comisaría de Sac-Nicté

Para seguir fomentando la 
innovación, la conexión en-
tre localidades y el desarro-
llo urbano de calidad en las 
comisarías del municipio, el 
alcalde Alejandro Ruz Castro 
entregó la rehabilitación del 
parque en Sac-Nicté, así como 
la carretera que la une con 
Xcunyá y Chablekal.

“En Mérida, los recursos 
públicos los invertimos con 
justicia social en obras y ser-
vicios que mejoran la calidad 
de vida de las y los habitantes 
de las colonias y comisarías 
del municipio, para seguir 
creciendo parejo, mejorar la 
movilidad e incrementar los 
índices de seguridad”, expresó.

Al encabezar la entrega de 
las obras del parque en la co-
misaría de Sac-Nicté, acom-
pañado de Lourdes Noemi 
Loeza Dzul, comisaria de Sac-
Nicté y los directores, David 
Loría Magdub, de Obras Pú-
blicas, y María José Cáceres 
Delgado, de Desarrollo Social, 
Ruz Castro indicó que se debe 
cumplir el objetivo de alcan-

zar el rezago cero en el mu-
nicipio.

Asimismo, mencionó que 
el ayuntamiento ha invertido 
en Sac-Nicté más de 41 millo-
nes de pesos para impulsar el 
desarrollo equitativo de Mé-
rida, por ello, se construye-
ron el parque, las carreteras, 
acciones de vivienda, guarni-
ciones y banquetas, sistemas 

pluviales, red de agua potable, 
entre otras.

El presidente municipal 
mencionó que la construcción 
de la carretera que conecta a 
Sac-Nicté con Xcunyá y Cha-
blekal beneficiará a más de 
mil habitantes, permitiendo 
que se trasladen de un punto 
a otro con mayor comodidad 
y seguridad.

De igual manera, informó 
que en los últimos años el 
ayuntamiento ha rehabilitado 
ocho parques con recursos del 
Ramo 33 en las comisarías de 
Opichén, La Guadalupana de 
Cholul, Temozón Norte, Tix-
cuytún, Santa María Yaxché, 
Santa María Chí, Tamanché y 
Sac-Nicté, con una inversión 
de más de 2.5 millones de pesos.

Por su parte, Loría Mag-
dub explicó que el paquete de 
obras efectuadas en la comi-
saría de Sac-Nicté tuvo una 
inversión total de 34 millones 
078 mil pesos provenientes de 
recursos del Ramo 33.

Detalló que los trabajos 
realizados en el parque inclu-
yeron la reubicación del área 
infantil, la sustitución de la 
arena por pasto sintético, la 
colocación de un módulo lú-
dico con capacidad para 30 
niños, un juego infantil con 
carrusel con 4 plazas, la insta-
lación de un juego tipo tortuga 
y la rehabilitación de otros 
juegos infantiles.

También, continuó, se 
colocaron 6 bancas con res-
paldo, 2 mesas de picnic, pasto 
sintético, 1 tenso estructuras 
con velaria de membrana ar-
quitectónica, se construyeron 
andadores, áreas verdes, se 
instalaron botes de basura, 
sistema de riego, rampas para 
personas con discapacidad y 
el sistema eléctrico para una 
mejor iluminación del área.

Añadió que la construc-
ción de la carretera implicó 
la intervención en un área de 
3,911 metros lineales.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Ruz Castró mencionó que el ayuntamiento ha invertido en Sac-Nicté más de 41 millones 
de pesos para impulsar el desarrollo equitativo de Mérida. Foto ayuntamiento de Mérida
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Municipio ofrece opciones para gestionar 
residuos grandes y que no sean cacharros

A pesar de que el gobierno 
del estado y la Secretaría de 
Salud de Yucatán (SSY) fueron 
muy enfáticos en recordarle 
a la ciudadanía que la cam-
paña de descacharrización se 
activa exclusivamente para 
recoger objetos inservibles 
que acumulan agua y pueden 
convertirse en criaderos de 
mosquitos, en los puntos de 
recolección de las colonias y 
comisarías de Mérida es po-
sible apreciar montañas de 
basura que no corresponden 
a estos desperdicios. 

Una vez finalizada la cam-
paña el pasado fin de semana, 
ya no es posible dejar en la vía 
pública desperdicios; por ello, 
el ayuntamiento de Mérida 
recordó a los habitantes de la 
ciudad que no dejen más des-
perdicios en las calles porque 
pueden hacerse acreedores de 
las sanciones consideradas en 
el Reglamento para la Gestión 
Integral de Residuos Sólidos. 

Durante un sondeo reali-
zado por La Jornada Maya, di-

versas personas manifestaron 
desconocer las características 
de un cacharro y tienen pro-
blemas para deshacerse de ba-
sura de grandes dimensiones, 
por ello aprovechan la cam-
paña de descacharrización. 

Si eres de las personas que 
no sabes qué hacer con este 
tipo de desperdicios y quieres 

deshacerte de ellos de forma 
responsable, el ayuntamiento 
de Mérida cuenta con algunas 
opciones: 

Tirar los desechos los días 
de recoja de basura: si se trata 
de objetos que no son de gran-
des dimensiones como ropa 
vieja, cartón o maleza, se puede 
ir sacando gradualmente con 

las empresas concesionarias 
para el servicio de recolección 
de basura los días correspon-
dientes para cada colonia. 

Acudir directamente al 
Relleno Sanitario. De acuerdo 
con personal de Servilimpia, 
una de las empresas conce-
sionarias para la recoja de la 
basura, las personas pueden 

llegar directamente al relleno 
sanitario municipal ubicado 
en la Carretera Estatal Libre 
Susulá-Chalmuch, a la altura 
del kilómetro 1.5, en las afue-
ras de la ciudad para dejar ba-
sura de grandes dimensiones 
como lavadoras, refrigerado-
res o colchones. El servicio no 
tendrá costo, aunque con las 
lluvias el acceso es un poco 
complicado, por lo que se re-
comienda esperar a que pase 
la temporada. 

Pago por servicio especial:  
Todas las empresas conce-
sionarias para el servicio de 
recolección de basura tienen 
la posibilidad de brindar una 
atención especial para las per-
sonas que lo requieran, con un 
costo extra. 

Para solicitarlo es necesa-
rio identificar cuál es la em-
presa que atiende en tu calle, 
llamar a los números de aten-
ción al cliente y pedir el servi-
cio. Los costos varían depen-
diendo del tamaño del objeto.

También es posible solici-
tarlo a las empresas que no 
operan en tu colonia, pero 
el costo será más elevado de 
acuerdo a la distancia.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El ayuntamiento recordó que la campaña de descacharrización es exclusivamente para recoger obje-
tos inservibles que acumulan agua y pueden convertirse en criaderos de mosquitos. Foto Rodrigo Medina

El Ayuntamiento recuerda que dejar desperdicios en vía pública está prohibido

Saidén se queda al frente 
de la SSP Yucatán para la 
administración de Huacho

“Agradezco mucho al Co-
mandante Luis Felipe Sai-
dén por haber aceptado 
mi invitación para ser el 
Secretario de Seguridad Pú-
blica en mi administración. 
Trabajaremos juntos para 
garantizar la paz y la tran-
quilidad de las y los yucate-
cos”, externó el gobernador 
electo de Yucatán, Joaquín 
Huacho Díaz Mena. 

Díaz Mena dialogó con 
el comandante Saidén, con 
relación a su plan de acción 
en materia de seguridad, 

que contempla la profesio-
nalidad en la gestión poli-
cial, el fortalecimiento de la 
vigilancia comunitaria, la 
modernización e inversión 
en equipos y sistemas poli-
ciales, el refuerzo del Centro 
Estatal de Evaluación y Con-
trol de Confianza (C3) y la 
creación de la Universidad 
de Ciencias para la Seguri-
dad, Lic. Manuel Berzunza, 
entre otros temas de interés 
para reforzar la seguridad 
de Yucatán. 

Saidén Ojeda se ha des-
empeñado como secretario 
de Seguridad Pública en el 
estado de Yucatán desde el 
año 2007.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Anuncia Mauricio Vila incremento 
salarial para los maestros yucatecos

El gobierno del estado dio a 
conocer que hará efectivo el 
pago del incremento salarial 
al magisterio de Yucatán en 
este 2024, autorizado por la 
federación.

En mensaje emitido vía 
redes sociales, el gobernador 
Mauricio Vila informó que 
este aumento se verá refle-
jado en una nómina comple-
mentaria que se pagará en los 
próximos días y que incluirá 
el aumento salarial retroac-
tivo desde el mes de enero.

Agregó que para hacer 
esto posible, se realizará la 

aportación que corresponde, 
para cumplir en tiempo y 
forma. Por lo que se estará 
destinando más de 242 mi-
llones de pesos para benefi-
ciar a los trabajadores esta-
tales de la educación.

Los aumentos salariales 
que cada año se aplican en 
beneficio de los trabajadores 
de la educación en las en-
tidades federativas, son de 
conformidad con la Nego-
ciación Salarial Única 2024 
pactada por la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) Fe-
deral con el Sindicato Na-
cional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) en el 
marco de la Ley de Coordi-
nación Fiscal.  

En ese sentido, el go-
bierno del estado dio a co-
nocer que, por instruccio-
nes de la Federación, las 
entidades federativas no 
deben llevar a efecto ne-
gociaciones paralelas o adi-
cionales, toda vez que es-
tas se realizan mediante la 
Negociación Salarial Única 
2024 ya mencionada y de-
rivado de la misma, no se 
autorizarán apoyos federa-
les extraordinarios adicio-
nales a dicha negociación. 

En consecuencia, el go-
bierno del estado aplica 
lo estrictamente autori-
zado por la Federación de 
acuerdo a los tabulares co-
rrespondientes.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA
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Llega a la entidad un pasaporte para 
recolectar sabores y aromas del café

La iniciativa de Historias de 

Malta de crear un pasaporte 

exclusivo que otorgue benefi-

cios especiales a los fanáticos 

del café ya llegó a Yucatán 

y son alrededor de 18 barras 

participantes en el estado. 

El Pasaporte del Café de 

Especialidad es un proyecto 

que nace en la Ciudad de Mé-

xico, pero debido a su amplia 

aceptación se ha expandido 

a otros estados como Nuevo 

León, Baja California, Jalisco, 

Puebla, Querétaro y, reciente-

mente, Yucatán. 

Se trata de una forma de 

recolectar experiencias en pa-

pel y de animarse a conocer 

sabores y aromas del café.

Aunque Historias de Malta 

comenzó como un libro sobre 

cerveza artesanal y el primer 

proyecto fue el Pasaporte de 

Cerveza, muchas personas su-

girieron hacer lo mismo con 

el café y en cada estado ha 

habido entusiastas que lo pro-

mueven. En Yucatán fue Mi-

rian Méndez quien ayudó con 

la consolidación del proyecto. 

Jorge Carrera, editor ge-

neral de Historias de Malta, 

destaca que el pasaporte es 

un área de oportunidad por-

que genera más visitas en los 

puntos de venta y los estable-

cimientos comienzan a verse 

como un colectivo y no como 

competencia. 

El pasaporte tiene un costo 

de 150 pesos y podrá adqui-

rirse en las barras partici-

pantes que serán anunciadas 

próximamente en el Insta-

gram @historiasdemalta. 

Cada barra de café de 

especialidad decidirá qué 

beneficios otorgar a los co-

mensales, como descuentos 

o promociones. 

El pasaporte tiene una vi-

gencia de un año y las per-

sonas que lo completen re-

cibirán de regalo una libreta 

de Historias de Malta con un 

valor de 449 pesos.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Alrededor de 18 barras de Yucatán participan en el proyecto; el Pasaporte del Café 
de Especialidad tiene un costo de 150 pesos y una vigencia de un año. Foto Cortesía
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Aceite vegetal Aceite vegetal 
comestible 1-2-3 de 750 mlcomestible 1-2-3 de 750 ml
(Máximo 2 ofertas por cliente)(Máximo 2 ofertas por cliente)

Azúcar estandar GRANO DE ORO Azúcar estandar GRANO DE ORO 
bolsa de 900 grbolsa de 900 gr

((Máximo 2 ofertas por clienteMáximo 2 ofertas por cliente))

2x2x $$5
050

Pza
s

Pza
s

2x2x $$4
040

Pza
s

Pza
s 2x2x $$6

060
Pza

s
Pza

s

Queso manchego LA Queso manchego LA 
VILLITA paquete de 200 grVILLITA paquete de 200 gr

2x2x$$8
080

Pza
s

Pza
s

Jamón virginia de Jamón virginia de 
pavo FUD paquete pavo FUD paquete 

de 290 grde 290 gr

2x2x$$7070
Pza

s
Pza

s

Refresco COCA COLA Refresco COCA COLA 
original pet de 3 ltoriginal pet de 3 lt

 (Máximo 5 ofertas por cliente) (Máximo 5 ofertas por cliente)

2x2x $$5
454

Pza
s

Pza
s

Selección de botanas SABRITAS comparte: doritos nachos Selección de botanas SABRITAS comparte: doritos nachos 
146g, cheetos torciditos 145g, fritos chile y limón 170g, 146g, cheetos torciditos 145g, fritos chile y limón 170g, 

fritos sal y limón 170 g, paketaxo mezcladito 170 g, fritos fritos sal y limón 170 g, paketaxo mezcladito 170 g, fritos 
chipotle y chorizo 170g, papas sal 105g, ruffles queso 120g.chipotle y chorizo 170g, papas sal 105g, ruffles queso 120g.

(Ármalo como quieras)(Ármalo como quieras) (Máximo 5 ofertas por cliente) (Máximo 5 ofertas por cliente)



Debido a la reserva total de 
recursos del programa de 
mantenimiento y atención a 
la infraestructura carretera 
de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), a manos 
de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) 
para la obra del Tren Maya, 
el director del Centro SICT 
Campeche, Eduardo Gue-
rrero Valdez, confirmó que 
70 por ciento de la infraes-
tructura carretera federal 
presenta daños considera-
bles por la falta de atención, 
pues tuvieron que cortar 
contratos con las empresas a 
cargo de dicho concepto.

La carretera con mayores 
afectaciones es la 186 que va 

de Escárcega a Xpujil y se 
debe al paso de camiones de 
carga pesada debido a tra-
bajos del Tren Maya, pues 
al no existir vías férreas en 
la zona, abrieron caminos, 
explotaron material pétreo, 
y ante el corte de contratos 
para el mantenimiento de la 
carretera, no se le ha dado 
mantenimiento desde fina-
les del año pasado.

Le sigue la 180, que es con-
siderada troncal e interna-
cional, y el tramo de mayores 
afectaciones es de Champo-
tón hasta el ramo del munici-
pio Palizada, donde requiere 
atención inmediata debido 
a los hundimientos que pre-
senta por estar construida en 
terreno pantanoso.

“Este 2024 nos quedamos 
sin recursos, a reserva de la 
Secretaría de Hacienda, lo 
que se destinaba al programa 

de mantenimiento e inter-
vención de la infraestructura 
carretera, se usó para el Tren 
Maya, y esto fue a nivel na-
cional, no exclusivo de Cam-
peche. Debemos esperar a la 
nueva administración para el 
destino de los recursos, ya con 
el tren terminado, para ha-
blar de los proyectos nuevos, 
y la licitación para los contra-
tos de carreteras con daños”.

Agregó que se tienen pro-
yecciones de lineamientos 
en Champotón, Escárcega y 
Carmen, así como amplia-
ción de carreteras como la 
180, donde hay algunos tra-
mos que son de dos carriles 
solamente, la modernización 
de la carretera Haltunchen-
Cayal, que cruza de Cham-
potón hasta Campeche por 
zona rural y arqueológica.

Respecto a las inundacio-
nes reportadas en algunos 

municipios tras el paso del 
ciclón Alberto, afirmó que sí 
hubo incidencias o afectacio-
nes, las cuales se presentaron 
en láminas de agua y algunas 
acumulaciones, así como ár-
boles obstruyendo las vías de 
comunicación, pero no daños 
como huecos o erosión de los 
bordes carreteros “los baches 
y hoyancos así como erosión 
en la infraestructura carre-
tera ya estaba”, aclaró.

Destacó también, como 
ya había señalado a La Jor-
nada Maya a finales del año 
pasado, que para la repara-
ción y atención a la carre-
tera 186 Escárcega-Xpujil 
ya se había presupuestado 
la intervención y rondaba 
los 2 mil millones de pesos, 
situación que quedó en el ca-
jón de propuestas debido a 
la reserva de recursos por la 
Secretaría de Hacienda.

Prestadores de servicios tu-
rísticos y pescadores de la 
Villa de Isla Aguada, ma-
nifestaron su preocupación 
por el impacto que se pue-
dan tener los trabajos del 
tramos submarino del acue-
ducto Chicbul-Carmen, en 
la fauna nativa.

Germán Ruiz González 
y Fernando Mendoza Cruz, 
explicaron que de acuerdo 
con la explicación que se 
les ha brindado por parte 
de la empresa Halliburton, 
que a través del Programa 
de Apoyo a Comunidades y 
Medio Ambiente (PACMA), 
de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex), será la responsable de 
llevar a cabo la obra.

Señalaron que las organi-
zaciones de pescadores de la 
Villa y Pueblo Mágico de Isla 
Aguada, no se oponen a que 
se lleve a cabo esta de gran 
beneficio a la población de 
Carmen, ya que representa 
una mejora importante al 
suministro de agua potable.

Sostuvo que sin embargo, 
uno de los problemas que 
se presenta, es que para po-
der enterrar la tubería, se 
requerirá de romper piedra 
con barretas, lo cual pudiera 
ahuyentar a los delfines, 
que es uno de los atractivos 
de esta población.

“Nos preocupa que esta 
obra pueda impacta la acti-
vidad turística, al alejar a los 
delfines de las costas, por el 
ruido producido en las tareas 
de romper las piedras que 
existe en el lecho marino.

Refugio

Subrayó que los trabajos de-
ben contemplar también la 
protección al Refugio Pes-
quero que se ha declarado 
en la zona y que sirve de 
criadero de especies de alto 
valor comercial.

“No nos oponemos al 
desarrollo, pero este debe 
hacerse planificado y con 
estricto cuidado al medio 
ambiente, para que la obra 
no impacte en otros secto-
res productivos”.

Preocupa en 
Isla Aguada 
afectación por 
tramo submarino

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Por falta de atención, 70% de
carreteras están dañadas: SICT 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La vía con mayores afectaciones es la 186 que va de Escárcega a 

Xpujil y se debe al paso de camiones de carga por Tren Maya

▲ De acuerdo con la Secretaría de Infraestructura se tienen proyecciones de lineamientos en Champotón, Escárcega y 
Carmen, así como la ampliación de carreteras como la 180, donde hay tramos que son de dos carriles. Foto Fernando Eloy
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En atención a los daños ma-
teriales que se registraron 
en la Primaria Rural “Justo 
Sierra Méndez” de la comu-
nidad de Ich-ek, municipio 
de Hopelchén, debido a las 
constantes lluvias, el secreta-
rio de Educación, Víctor Ma-
nuel Sarmiento Maldonado, 
aseguró que la Secretaría de 
Educación (Seduc) destinará 
recursos propios para la re-
paración de las áreas afec-
tadas del plantel, así como 
la dotación de mobiliario y 
equipo escolar para que las 
y los estudiantes continúen 
con sus clases al inicio del 
próximo ciclo escolar.

Tras un recorrido al inte-
rior de la primaria, personal 
de la Secretaría de Educación 
realizó un levantamiento de 
las afectaciones a la infraes-
tructura, así como los daños 
al material educativo.

Acompañado de docen-
tes, directivos y padres de 
familia, el titular de la Seduc 
indicó que esta escuela reci-
birá mobiliario educativo y 
material escolar, así como la 
inversión necesaria para la 
reparación de la infraestruc-
tura y el sistema eléctrico 
para que las y los estudian-

tes puedan continuar sus 
clases al inicio del próximo 
ciclo escolar. Mencionó 
que se deberá adelantar la 
clausura del ciclo escolar 
2023-2024, debido a que la 
escuela no quedó en condi-
ciones óptimas.

Sarmiento Maldonado 
reconoció el esfuerzo y tra-
bajo que realizaron las y 
los padres de familia de la 
comunidad quienes limpia-
ron toda la escuela, a quie-
nes se les hizo entrega de 
material de limpieza.

Continuando con el 
apoyo a la comunidad de Ich-
ek, el secretario de Educación 
visitó el Centro de Educación 
Preescolar Indígena “Uxmal”, 
acompañado de la directora 
Shira Acosta Cob y de ma-
dres de familia, donde se hizo 

el compromiso de realizar 
mejoras al sistema eléctrico.

Finalmente, Víctor Sar-
miento se sumó a la reunión 
que sostuvieron habitantes 
de Ich-ek y funcionarios esta-
tales para resolver de manera 
inmediata las afectaciones.

Con el objetivo de dar a co-
nocer los productos que se 
generan en Campeche, así 
como dar ofertas de trabajo 
y estrategias de crecimiento, 
la Cámara Nacional de la In-
dustria de la Transformación 
(Canacintra) y la Secretaría 
de Desarrollo Económico (Se-
deco), realizarán el próximo 
29 de junio la Expo Jaguar In-

dustrial 2024 en su primera 
edición: participarán más de 
100 empresarios y esperan 
también a quienes no están 
agremiados a la Cámara.

EI gobierno del estado a 
través de la Sedeco, y las cá-
maras y consejos  empresa-
riales se unen para realizar 
la Expo Jaguar Industrial 
2024: Conectando Negocios, 
siendo esta la primera edi-
ción con visión a repetirse 
cada año pues los eventos 
de actividades de desarrollo 

económica siempre fueron 
pensados para los micros y 
pequeños comerciantes.

Este evento reunirá al 
menos a 100 empresas de 
11 municipios que procesan  
alimentos, quienes tendrán 
la oportunidad de exhibir y 
ofrecer sus productos  como 
salsas, bebidas, chocolate, 
conservas, mieles, café, mer-
meladas,  confitería, pastele-
ría, botanas y muchos otros 
más al público asistente. 
Además, se contará con la 

participación de empresas 
proveedoras de  insumos y 
maquinaria, facilitando así la 
conexión en la apertura para 
nuevas  relaciones de nego-
cios para todas las empresas y 
emprendedores que  asistan.  

La Expo será una plata-
forma de encuentro para 
industriales y un espacio 
para  el aprendizaje y el for-
talecimiento empresarial. 
Durante el evento, se lleva-
rán  a cabo las conferencias 
referentes a la Importancia 

del registro de marca, el  có-
digo de barras, el etiquetado 
nutrimental, la mejor opción 
para darse de  alta en el  Sis-
tema de Administración Tri-
butaria (SAT), así como ex-
periencias de casos de éxito. 

Estas conferencias  con-
tribuirán al crecimiento y 
desarrollo de emprendedo-
res y de las micro,  pequeñas 
y medianas empresas indus-
triales en el estado, además 
que son gratuitas para los 
comerciantes.

Realizarán Expo Industrial Canacintra 
dirigida a empresarios y ciudadanos

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El evento se llevará a cabo este sábado 29 de junio, donde participarán al menos 

100 comercios que procesan alimentos como chocolate, mermeladas, entre otros

Repararán primaria rural afectada por lluvias en Hopelchén

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Tras un recorrido al interior de la primaria, el personal de la Secretaría de Educación del estado realizó un levantamiento 
de las afectaciones a la infraestructura debido a las lluvias, así como los daños al material educativo. Foto Seduc Cam
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Luego del paso de lluvias torrenciales, 
desazolvan el dren en Seybaplaya

Para mitigar los efectos de 
las lluvias torrenciales atípi-
cas provocadas por el ciclón 
tropical UNO, la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario 
ha llevado a cabo el desa-
zolve y la ampliación del 
dren principal de la comu-
nidad de Villamadero, en el 
municipio de Seybaplaya.

Esta acción, realizada con 
el apoyo de dos excavadoras, 
ha contribuido a disminuir 
progresivamente el nivel del 
agua en la localidad.

Las intensas lluvias re-
gistradas los pasados días 
del mes en curso generaron 
un exceso de agua que llenó 
y comprometió a su máxima 
capacidad los drenes natu-
rales, provocando el des-
borde y la inundación de 
viviendas, parcelas y parte 
de la autopista Campeche – 
Champotón, dando como re-

sultado más de 419 personas 
afectadas por esta situación.

Realizar cuanto antes esta 
importante acción, fue una 
instrucción directa de la go-

bernadora del estado, Layda 
Sansores San Román, quien 
solicitó de inmediato la inter-
vención de esta Secretaría, 
encabezada por su titular, 

Ramón Gabriel Ochoa Peña, 
dando inicio el 21 de este 
mes, en coordinación con Co-
misarios Ejidales y el ayunta-
miento de Seybaplaya.

Para iniciar con los tra-
bajos de desazolve, la pri-
mera acción fue valorar la 
situación en el sitio, reco-
rriendo todo el borde del 
dren y determinando la 
zona más estable para ini-
ciar el desazolve con ma-
quinaria del Gobierno del 
Estado de Campeche, quien 
cuenta con dos excavado-
ras con las que se logró la 
limpieza y libramiento del 
agua, salvaguardando así 
a más de 95 familias, 95 
viviendas, 35 productores 
y usuarios que utilizan la 
autopista de Capufe.

La Secretaría de Desa-
rrollo Agropecuario rea-
firma su compromiso con 
la comunidad de Villama-
dero y continúa trabajando 
para garantizar la seguri-
dad y bienestar de sus ha-
bitantes, justo como lo ha 
indicado la gobernadora 
Layda Elena Sansores San 
Román, de apoyar siempre 
a los que más lo necesitan.

DE LA REDACCIÓN 

SEYBAPLAYA

 Para llevar a cabo esta operación se utilizan dos maquinas excavadoras, con lo que se ha logrado 
contrarrestar la inundacion en Seybaplaya. Foto Secretaria de Desarrollo Agropecuaria Campeche

La acción ha contribuido a disminuir progresivamente el nivel del agua en la localidad

Colocan recipientes 
para desechar colillas de 
cigarros en Playa Norte

Con el objetivo de evitar la 
contaminación y prevenir 
incendios en las palapas 
del área de Playa Norte, la 
Dirección de Servicios Pú-
blico ha iniciado la coloca-
ción de recipientes para de-
pósito de colillas de cigarro.

El secretario del Ayunta-
miento, Alejandro Guerrero 
Cabrera, destacó que estas 
estructuras, promueven que 
las familias que acuden a 
disfrutar del balneario, evi-
ten arrojar las colillas de ci-
garro a la orilla.

Recordó que de acuerdo 
con estudios realizados, una 

colilla de cigarro puede llegar a 
contaminar hasta 50 litros de 
agua, por lo que las cientos de 
ellas que cada fin de semana se 
recolectan en la zona de Playa 
Norte, de ser llevadas por las 
mareas, generarían un grave 
impacto medio ambiente.

“Sabemos con motivo de 
la Feria Carmen 2024, lle-
gan a la Isla miles de perso-
nas, atraídos por los eventos 
que se realizarán, lo cual sin 
duda aumentará el número 
de colillas que se tiraran en 
la zona de la playa”.

Sostuvo que este proyecto 
busca evitar que las colillas 
se tiren a la arena y a la vez, 
puedan llegar al mar, conta-
minando las playas y que im-
pacte en la fauna nativa.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

Orquesta Sinfónica de Campeche 
este 28 en el Teatro de la Ciudad

El Instituto de Cultura y 
Artes del gobierno del es-
tado invita al décimo pro-
grama de temporada de la 
Orquesta Sinfónica de Cam-
peche, bajo la dirección ar-
tística del maestro Faustino 
Díaz y con la destacada par-
ticipación del solista Pierre-
Arnaud Le Guérinel.

El evento que se llevará 
a cabo en el Teatro de la 
Ciudad Francisco de Paula 
Toro este 28 de junio a las 
20 horas, promete una no-
che inolvidable con un re-
pertorio que abarca desde 
la romántica obertura de 
Carl von Weber, hasta la 
Serenata para alientos op. 
44, de Antonín Dvórak, 

pasando por el monumen-
tal Tercer Concierto para 
piano, en do menor, op. 37, 
de Ludwig van Beethoven.

Pierre-Arnaud Le Guéri-
nel es un pianista de renom-
bre internacional, conocido 
por su técnica impecable 
y su profunda interpreta-
ción musical. Nacido el 24 
de agosto de 1982 en París, 
comenzó a estudiar piano 
a los seis años. Premiado 
en los conservatorios de 
Versailles y Boulogne-Bi-
llancourt, se distinguió en 
múltiples competiciones.

Perfeccionado con maes-
tros como Billy Eidi y Edson 
Elias, ganó el Segundo Pre-
mio en el Concurso Interna-
cional de Piano de Brest en 
2008. Ha actuado en festi-
vales en Francia, Alemania, 
Luxemburgo y México.

Además de su carrera 
como pianista, es pro-
fesor y musicólogo, ac-
tualmente radicado en 
Oaxaca, donde dirige el 
Instituto de Formación 
Musical Maurice Ravel. 
Ha recibido el Laurel de 
Oro al Mérito Cultural 
Ramón Valdiosera Ber-
man y ha ganado nume-
rosas convocatorias pú-
blicas en México.

En 2018, 2021 y 2022 
tocó como solista con la 
Orquesta Sinfónica de 
Oaxaca. Ha acompañado 
a numerosos músicos de 
renombre tal como Faus-
tino Díaz, actual director 
de la OSCAM; Lila Downs, 
Elaine Russel, Scott Litroff, 
Filomeno Ortiz García, 
Ana Rosalía Ramos, Isidro 
Muñetón, entre otros.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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L
A MAYOR PARTE de las 
veces cuando me siento a 
escribir busco el silencio, 
trato de enfocarme en las 

ideas que quiero narrar o argu-
mentar y combato con la hoja en 
blanco. A veces la fiera página me 
vence luego de poner algunas de 
las ideas principales que quiero 
trazar, otras veces mientras es-
cribo, esas ideas van bajando a lo 
largo de la página. En esta ocasión 
realizo una actividad que contra-
viene a mi práctica de escritura, 
busco una grabación específica en 
Spotify y le doy reproducir. Esa 
grabación me guiará en este texto.
Lo que escucho mientras escribo 
es el soundtrack de Spiritfarer: fa-

rewell edition (2020) un videojuego 
publicado en múltiples platafor-
mas que me llevó a cuestionarme 
¿tengo las herramientas suficien-
tes para escribir una reseña de un 
videojuego para quien no juega? Y 
me percaté que la respuesta, como 
siempre, no era la que quería. Este 
es un texto que tiene otro objetivo 
y que probablemente no responda 
a esa pregunta, pero eso lo sabre-
mos hasta el final del texto.

EN LA PRIMERA escena al ini-
ciar el juego descubres que juga-
rás como Stella, una niña con un 
apariencia que enternece y que 
todo el tiempo estará acompañada 
de Daffodil, su peludo felino. Ella 
llega en una barca ante la puerta 
eterna y ahí un ser descomunal y 
sombrío le encarga hacer su tra-
bajo pues él se está jubilando. Este 
ser es Caronte y deja en manos de 
Stella la difícil tarea de cumplir 
las últimas peticiones de algunas 
almas para después trascender 
y atravesar el umbral por el que 
vemos a Caronte irse en el video 
introductorio.

EN LA PRIMERA misión Stella 
tendrá que conseguirse un barco 
para navegar el océano que es una 
complicada versión del río Estigia 
y conocerá a Albert, un naviero y 
mitad humano mitad tiburón que 
será en parte su guía, y en parte su
mecánico.

EN EL JUEGO conoceremos a un 
puñado de almas que necesitan 
los mas diversos favores y que 
habitarán temporalmente el barco 
que navegas, un portento de la 
navegación que tendrá desde un 

aserradero y un huerto hasta una 
forja y una casa de huéspedes. El 
barco será el espacio fundamental 
de juego donde sembrarás o guar-
darás lo que se vaya requiriendo 
para tu misión. A este tipo de jue-
gos suelen llamarles “sandbox”, 
una caja de arena donde todo lo 
que suceda dentro es posible den-
tro de las reglas mínimas del juego 
y que va a ir develando más partes 
del mapa conforme cumplas las 
misiones de las almas.

EMPECÉ EL JUEGO a los pocos 
días de que falleció mi papá y 
me pareció un encuentro trágico 
y hermoso. Pensé en los prime-
ros días que no podría “entregar”, 
como le terminé llamando a la 
acción de llevarlos a la puerta 
eterna, a ninguna de las almas 
del juego pues te vas encariñando 
con esos seres antropomorfos que 
guían la historia. Pronto descubri-
mos que varios de ellos están fa-
miliarizados con Stella y persegui-
mos sus últimos designios a razón 
de sus caprichos. Tardé mucho en 
encontrar a Gwen para su último 
designio, no se si fue por despiste o 
algo detrás de la oreja me susurró 
que era la última misión antes 
de que me encargara llevarla a la 
puerta eterna.

GWEN FUE LA primera habi-
tante del barco y también la pri-
mera en irse, una gran amiga de 

Stella que en el último trayecto 
hacia hacerse luz narra cariñosa-
mente sus dolores y sus amores, 
te agradece por haberla acompa-
ñado en estos últimos momentos 
y te abraza antes de hacerse una 
con la eternidad.

SIN SPOILEAR EL juego, solo 
diré que conoceremos diferentes 
vidas que se van desgranando 
ante nuestra mirada en la par-
tida. Un cuidador con depresión, 
el tío mas bonachón del mundo, 
la vecina que combatió fervoro-
samente contra el cáncer, una 
pareja de hermanos que derro-
cha tristeza en su despedida y 
unos amantes trágicos que se 
acompañaron toda la vida.

CON CUIDADO, LOS guionistas 
narran historias sin develarlas por 
completo y aún después de su par-
tida sigues descubriendo matices 
de quienes se fueron. Cuando un 
alma se funde con la luz, se con-
vierte en una constelación que po-
drás ver por las noches mientras 
navegas el océano.

AUNQUE HE JUGADO mucho en 
mi vida y he descubierto diferen-
tes formas de narrativa, me sor-
prendió que alguien escribiera un 
juego con tanta responsabilidad 
afectiva. Cada matiz en la historia 
me sorprendía sin dejar a un lado 
una jugabilidad tersa y conve-

nientemente lenta. Un juego con 
una profundidad que no podría 
haber sido escrito y realizado por 
personas que no estuvieron o es-
tán en un proceso de duelo mien-
tras hacen un juego hermoso que
continuamente te pregunta si es-
tás listo para la siguiente misión.

AHORA, EN ALGÚN punto de 
un proceso de duelo, me percato 
que no todo el tiempo esta ahí, 
que a veces paso un día completo 
sin sentir el vacío de la ausencia. 
La línea temporal se desdobla y 
fluye de manera paralela la ma-
yor parte del tiempo y a veces 
se interseca con la línea coti-
diana. Lo veo en el incienso que 
le enciendo a mi papá todas las 
mañanas, pero también en las 
continuas y entrañables despe-
didas de cada una de las historias 
que se narran en Spiritfarer.

A VECES EN la vida, nada es me-
jor que el silencio. Pero hay otras 
ocasiones, donde los susurros en 
forma de narrativas, música o jue-
gos son el mejor bálsamo para la 
ausencia y logran ayudarnos a en-
contrar el objetivo que me planteé 
en un principio en este texto: des-
cubrir las múltiples maneras de 
decir adiós. Decir adiós de manera 
cotidiana, como una bienvenida a 
la vida que habito, día con día.

@RuloZetaka

Spiritfarer. Un videojuego para abrazar al corazón en duelo

RULO ZETAKA

ENCUENTROS LÚDICOS VIII

▲ “Este ser es Caronte y deja en manos de Stella la difícil tarea de cumplir las últimas peticiones de algunas almas para 
después trascender y atravesar el umbral por el que vemos a Caronte irse en el video introductorio”. Foto captura de pantalla



16
LA JORNADA MAYA 

Jueves 27 de junio de 2024OPINIÓN

L
as noticias recientes anun-
cian al menos otros 100 
asesinatos tras los últimos 
ataques sionistas en Gaza y 

otras zonas de Palestina. Una barba-
rie que no tendrá fin hasta que las 
naciones del mundo sumen sus vo-
ces y actúen de forma consecuente 
contra el gobierno de Israel y el im-
perialismo estadounidense que sub-
venciona el genocidio, aunque hoy 
se aparente un “distanciamiento” 
entre Joe Biden y Benjamín Netan-
yahu, al final los votos para la elec-
ción en EUA y los recursos bélicos 
son temas que distraen la atención 
sobre continuidad del mayor cri-
men humano del siglo XXI. 

El apoyo a Palestina es indispen-
sable para ejercer presión contra 
Israel, para despertar a otras nacio-
nes y otros sectores de la población 
mundial que aún no se suman a las 
movilizaciones, protestas y acam-

padas que han dado un aire de dig-
nidad a estos tiempos tan funestos. 
El apoyo de otras naciones a Pales-
tina es un aliciente humano, en pri-
mer término, y de fuerza en la suma 
de voluntades por la paz y la justicia 
pisoteada por décadas por el sio-
nismo genocida. Ahora, el gobierno 
de Cuba a dado a conocer que hará 
uso del derecho que le corresponde 
como Tercer Estado y presentará su 
interpretación de las normas de la 
Convención para la Prevención y 
la Sanción del Delito de Genocidio, 
normas que Israel a violentado a 
toda luz de forma flagrantemente al 
ocupar ilegalmente territorios en la 
Franja de Gaza, además de todos los 
crímenes de lesa humanidad que 
ha realizado con mayor agresividad 
desde el 7 de octubre de 2023. 

El comunicado del gobierno so-
cialista cubano señala que: “En co-
rrespondencia con el compromiso 
de apoyar y contribuir en todo lo 
posible a los esfuerzos internacio-
nales legítimos para poner fin al 

genocidio que se comete contra 
el pueblo palestino, el gobierno 
de la República de Cuba decidió 
intervenir en el procedimiento 
contencioso iniciado por la Repú-
blica de Sudáfrica contra el Estado 
de Israel, ante la Corte Interna-
cional de Justicia”. Esta acción del 
gobierno revolucionario de la isla 
caribeña, se suscribe al proceso le-
gal promovido por la República de 
Sudáfrica contra el Estado de Is-
rael ante la Corte Internacional de 
Justicia (CIJ), cuyo objetivo es que 
la CIJ dicte medidas provisionales 
y obligue a Israel a poner fin a las 
operaciones militares que realiza 
en la Franja de Gaza y otras zonas 
de Palestina, es decir, la intensión 
mayor es detener de forma inme-
diata el genocidio contra el pueblo 
y la nación palestina que comete 
el sionismo israelí. 

La decisión del gobierno revo-
lucionario de Cuba, se suma a otras 
naciones que, como México, han 
manifestado su interés en participar 

para alcanzar la paz y la justicia para 
el pueblo palestino. Es, además, una 
consecuente acción que muestra 
la firmeza de los valores interna-
cionalistas que unieron desde hace 
décadas a Cuba y las luchas en Me-
dio Oriente por la liberación de las 
naciones oprimidas. Se trata del an-
helo de justicia para los pueblos del 
mundo que la Revolución cubana ha 
izado como bandera en su accionar 
contra la barbarie imperialista desde 
su triunfo en 1959, pues como se-
ñala el documento citado: “El genoci-
dio, el apartheid, el desplazamiento 
forzado y los castigos colectivos, no 
pueden tener cabida en el mundo 
actual, ni pueden ser tolerados por 
la comunidad internacional”.

Palestina no está sola, son los 
pueblos, las naciones y los gobier-
nos conscientes quienes desde las 
muy diversas trincheras abonan 
por la justicia y la libertad pales-
tina. ¡Palestina será libre!

cruzoob@hotmail.com

Cuba actúa por Palestina
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “El apoyo a Palestina es indispensable para ejercer presión contra Israel, para despertar a otras naciones y otros sectores de la población mun-
dial que aún no se suman a las movilizaciones, protestas y acampadas que han dado un aire de dignidad a estos tiempos tan funestos”. Foto Reuters
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INCÓMODA, COMPLICADA SI-
TUACIÓN la de Gerardo Fernán-
dez Noroña, quien siempre ha sido 
un activista social comprometido 
con las causas de la izquierda, sin 
contradicciones ideológicas ni zig-
zagueos políticos, por lo cual es 
visto como representante del ala 
radical del obradorismo dominado 
por el pragmatismo.

PARA EVITAR ROMPIMIENTOS 
de los aspirantes perdedores a la 
candidatura presidencial de Morena 
y sus aliados, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador estableció 
un pacto entre los seis pre selec-
cionados que participarán en una 
mini campaña interna, fueron: Clau-
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, 
Gerardo Fernández Noroña, Adán 
Augusto López, Ricardo Monreal 
y Manuel Velazco. Uno sólo sería 
el candidato, pero nadie quedaría 
fuera y todos los demás recibirían 
cargos de consolación de acuerdo al 
lugar en el que hubieran quedado.

LA GANADORA DE la candida-
tura fue Claudia Sheinbaum, quien 
también ganó de manera aplastante 
las elecciones del 2 de junio para 
convertirse en la presidenta virtual 
de México, la primera mujer que go-
bernará el país y la más votada de la 
historia. Pero volviendo al proceso 
interno morenista, el segundo lugar 
lo alcanzó Marcelo Ebrard, quien 
cuestionó los resultados, amagó con 
salirse de MORENA y propició que 
sus seguidores y aliados chocaran 
contra morenistas.

EBRARD YA FUE nombrado secre-
tario de Economía en el gabinete que 
acompañará a Claudia Sheinbaum 
en el ejercicio de la presidencia del 
país. Varios diputados y senadores 
plurinominales del próximo Con-
greso de la Unión son sus afines. El 
tercer lugar de la contienda interna 
por la candidatura presidencial, Ge-
rardo Fernández Noroña es senador 
plurinominal y le correspondería la 
coordinación de la bancada mayori-
taria, sin embargo han perfilado para 
ese puesto al tabasqueño Adán Au-

gusto López. Incluso Ricardo Mon-
real percibido como desleal y traidor 
a la izquierda y al obradorismo, tiene 
prácticamente amarrada la coordi-
nación de los diputados de Morena 
y sus aliados, aunque el Verde y el 
PT tengan los propios. En política 
los acuerdos deben cumplirse o se 
pierde credibilidad en futuras nego-
ciaciones. 

LA POLÍTICA ES el arte de la gober-
nanza que tiene en la negociación 
un instrumento importante. Los 
compromisos se cumplen y si hay 
algún cambio tendría que ser fruto 
de otra negociación, no un acto de 
fuerza, como parece en este caso. 
Fernández Noroña provoca escozor 
a propios y extraños por su radica-
lismo, pero no se han guardado las 
formas elementales, ni el respeto y 
agradecimiento a su lealtad. Margi-
narlo de la coordinación por ser del 
PT no es convincente.

En lo local

EL NÚMERO DE familias que per-
dieronsus vehículos y sufrieron 

daño en su vivienda, además de la 
pérdida de muebles, electrónicos 
y aparatos electrodomésticos tiene 
que ser producto de un censo real  
generalizado, para que la recupe-
ración sea realidad también. Las 
empresas de grúas no se dieron 
abasto en Chetumal, lo cual da idea 
de la gran cantidad de vehículos si-
niestrados en las inundaciones. No 
se requieren dádivas, sino un plan 
de recuperación integral, además 
de una investigación para deter-
minar el grado de negligencia de 
autoridades en zonas donde existe 
drenaje pluvial que no funcionó el 
primer día de las intensas lluvias 
y las inundaciones. Apostar al en-
cubrimiento y al olvido terminará 
por ulcerar aún más la relación de 
la empobrecida capital del estado 
con las autoridades actuales. 

EN FIN, SON cosas que pasan en 
nuestro país y en nuestro cari-
beño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!

profenor1960@hotmail.com

Puestos de consolación

NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “El tercer lugar de la contienda interna por la candidatura presidencial, Gerardo Fernández Noroña es senador plurinominal y le correspondería la 
coordinación de la bancada mayoritaria, sin embargo han perfilado para ese puesto al tabasqueño Adán Augusto López”. Foto Fernando Eloy
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E
N LA NOTA que Nacho 
Gay redactó para Vani-
tatis, la sección especiali-
zada en “moda, belleza y 

actualidad; noticias e información 
exclusiva de casas reales y famo-
sos”, del diario digital de tendencia 
conservadora El Confidencial, no 
se mencionó a Carlos Salinas de 
Gortari. Sólo en un pie de foto 
que así describía a los retratados: 
“Rosy Fuentes, esposa del embaja-
dor Quirino Ordaz; J.A.P.S (inicia-
les de Juan Antonio Pérez Simón); 
el embajador Quirino; Ignacio 
Maluquer, de Starlite, y Carlos 
Salinas” (https://goo.su/XVz7). En 
todo caso, la celebridad política 
mencionada en la nota fue el ex 
presidente derechista de España 
José María Aznar (protector de 
Felipe Calderón en aquel país), y 
su esposa, Ana Botella.

EL TÍTULO DE la nota: “En su casa 
de La Finca y con la baronesa como 
invitada: nos colamos en la exclu-
siva fiesta del empresario Juan An-
tonio Pérez Simón”. La Finca es una 
urbanización de lujo en Pozuelo de 
Alarcón (la más exclusiva de Ma-
drid); la baronesa es Carmen (Tita) 
Cervera, conocida como baronesa 
Thyssen-Bornemisza (por los ape-
llidos de su esposo, ya difunto).

Y PÉREZ SIMÓN es un asturiano 
de 83 años de edad que reside 
en México, destacado coleccio-
nista de arte, quien llegó de Llanes 
(una villa española que en 2017 
tenía 13 mil 700 habitantes) con 
su familia, que contaba con me-
dios económicos restringidos y se 
enriqueció sobre todo a partir de 
acompañar como socio a Carlos 
Slim en la compra muy ventajosa 
de Teléfonos de México, al amparo 
de las privatizaciones con que Car-

los Salinas de Gortari benefició a 
allegados, algunos acusados de ser 
prestanombres, con los que formó 
un esquema de entendimientos 
(complicidades, se diría) cuyo po-
derío empresarial persiste.

PÉREZ SIMÓN CONOCIÓ en su 
juventud a Carlos Slim Helú y 
se convirtió en accionista del 
negocio aún tan polémicamente 
adquirido, Teléfonos de México, 
con Carlos Salinas de Gortari 
como presidente de la Repú-
blica, en una maniobra que fue 
detallada en el libro Operación 

Telmex... por Rafael Rodríguez 
Castañeda, reportero que luego 
fue director de Proceso.

OTRO REPORTERO, YA falle-
cido, José Martínez Mendoza, 
quien publicó en Océano “Carlos 
Slim, retrato inédito”, señaló en 
marzo de 2022, en un artículo 
en el diario El Independiente, 
que Pérez Simón había escrito 
el libro Telmex: el imperio de la 

mente, en el que relató los en-
tretelones del gran negocio de 
la época. Entre los datos finan-
cieros del caso, Pérez Simón dio 
cuenta del rechazo de opositores 
al PRI en el Congreso a tal venta 
tan ventajosa.

“RECUERDO –ESCRIBIÓ PÉREZ 
Simón, según la reseña comen-
tada– que unos días antes de 
la adjudicación de Telmex, los 
trabajadores que integraban la 
corriente democrática del Sin-
dicato de Telefonistas realizaron 
un taller donde analizaron la 
situación por la que atravesaba 
la empresa y concluyeron que 
en ninguna parte del mundo 
donde se hubiera privatizado el 
servicio telefónico las condicio-
nes habían sido tan ventajosas 
como en México. Afirmaron 
que quien la comprara estaría 
haciendo el negocio del siglo. 
‘Tiene utilidades muy elevadas, 
una de las infraestructuras más 
importantes en el mundo’”.

“HAIGA SIDO COMO haiga sido” 
(diría el clásico, es decir, Felipe 
Calderón), en Madrid volvieron 
a revivirse las relaciones polí-
ticas y económicas selladas en 
el proceso salinista de privati-
zaciones que benefició a Slim y 
Pérez Simón, entre otros, con el 
acompañamiento del embajador 
de México en España, Quirino 
Ordaz, ex gobernador priísta de 
Sinaloa, quien fue lamentable-
mente premiado con ese cargo 
diplomático de primer nivel 
luego de ver llegar como relevo 
de la gerencia estatal al more-
nista Rubén Rocha Moya.

Y, MIENTRAS CLAUDIA 
Sheinbaum ha recibido un “bas-
tón de mando de mujeres” en 
reunión feminista en la que fue 
oradora Olga Sánchez Cordero, 
secretaria de Gobernación en 
el primer tramo obradorista, 
¡hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

Historias de Salinas, Slim y Pérez Simón

JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “Se enriqueció sobre todo a partir de acompañar como socio a Carlos Slim en la compra muy ventajosa de Teléfonos de 
México, al amparo de las privatizaciones con que Carlos Salinas de Gortari benefició a allegados”. Foto. El Confidencial

Conoció en su juventud 

a Carlos Slim Helú y se 

convirtió en accionista 

del negocio aún 

tan polémicamente 

adquirido
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▲ La NASA ha publicado una nueva visualización en 3D de las imponentes 
estructuras celestiales de los Pilares de la Creación utilizando datos de los 
telescopios espaciales Hubble y James Webb, la cual se puede consultar en: 

https://youtu.be/9ZooCy59rV0. Se trata de la secuencia en múltiples longitudes 
de onda más completa y detallada hasta la fecha de estas nubes de nacimiento 
de estrellas. Los Pilares de la Creación se hicieron famosos en 1995. Foto NASA
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Mariposas de la especie 
vanesa de los cardos des-
cubiertas en Guayana Fran-
cesa durante 2013, y que no 
son habituales en América 
del Sur, llegaron desde Eu-
ropa luego de atravesar el 
Atlántico desde África.

Es la conclusión de un 
estudio internacional, pu-
blicado en Nature Commu-

nications, que utilizó herra-
mientas multidisciplinarias 
innovadoras para seguir el 
viaje de 4 mil 200 kilóme-
tros de esos misteriosos lepi-
dópteros.

En primer lugar, el 
equipo de investigación re-
construyó las trayectorias 
del viento para el periodo 
anterior a la llegada de es-
tas mariposas en octubre 
de 2013. Encontraron con-
diciones de viento excep-
cionalmente favorables que 
permitirían una travesía 
tras-atlántica desde África 
occidental, lo que abre la po-
sibilidad de que esos indivi-
duos pudieran haber volado 
a través de todo el océano.

Después de secuenciar 
los genomas de estas ma-
riposas y analizarlas en 
comparación con las pobla-
ciones a nivel mundial, los 
investigadores descubrieron 
que la vanesa de los cardos 
tenía una relación genética 
más estrecha con las pobla-
ciones africanas y europeas. 
Este resultado eliminó la 
probabilidad de que vinie-
ran de América del Norte, lo 
que refuerza la hipótesis de 
un viaje oceánico.

Los investigadores apro-
vecharon una combinación 
única de técnicas molecu-
lares de última generación. 
Secuenciaron el ADN de los 
granos de polen transpor-
tados por estas mariposas. 
Identificaron dos especies 
de plantas que sólo crecen 
en África tropical, lo que 
indica que bebieron néctar 
de flores africanas antes de 
emprender su viaje trasat-
lántico.

Analizaron los isótopos 
de hidrógeno y estroncio 

en las alas de las mariposas, 
una señal química que actúa 
como una huella dactilar de 
la región de origen natal. 
La combinación de isótopos 
con un modelo de idonei-
dad del hábitat para el creci-
miento de las larvas reveló 
un posible origen natal en 
Europa occidental, posible-
mente Francia, Irlanda, el 
Reino Unido o Portugal.

Migran desde África

El doctor Clement Bataille, 
profesor de ciencias de la 
Tierra y medio ambiente de 
la Universidad de Ottawa, 
quien co dirigió este estu-
dio, señala: “Es la primera 
vez que esta combinación 
de técnicas moleculares que 
incluyen geolocalización de 
isótopos y codificación de 
barras metabólica del po-
len se prueba en insectos 
migratorios. Los resultados 
son muy prometedores y 
transferibles a muchas otras 
especies de insectos migra-
torios. La técnica debería 
transformar fundamental-
mente nuestra comprensión 
de la migración de los in-
sectos”.

“Solemos ver a las mari-
posas como símbolos de la 
fragilidad, de la belleza, pero 
la ciencia nos demuestra que 
pueden realizar hazañas in-
creíbles. Aún queda mucho 
por descubrir sobre sus capa-
cidades”, afirma Roger Vila, 
investigador del Instituto 
de Biología Evolutiva (CSIC-
Universidad Pompeu Fabra) 
y co autor. Los investigado-
res evaluaron la viabilidad 
de un vuelo trasatlántico 
analizando el gasto energé-
tico del trayecto. 

Registran vuelo de 4 mil 
200 km de mariposas en 
Atlántico desde África

EUROPA PRESS

MADRID

“Solemos verlas 

como símbolos 

de la fragilidad 

(...) pero pueden 

realizar hazañas 

increíbles”

El Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e In-
geniería (Cucei) anunció 
que, después de 10 años de 
investigación, científicas 
de ese campus de la Uni-
versidad de Guadalajara 
lograron consolidar un mé-
todo único en su tipo para 
convertir la leche humana 
en leche en polvo que con-
serve el producto con todas 
sus propiedades benéficas 
hasta por dos años.

Blanca Rosa Aguilar Us-
canga, encargada del Labo-
ratorio de Investigación de 
Leche Humana del Cucei, 
explicó que se trata de un 
método de aspersión con la 
capacidad de transformar 
un litro de leche humana 
en 80 gramos de polvo, 
conservando más de 80 por 
ciento de los nutrientes.

La finalidad es encontrar 
un método de conservación 
adecuado, el cual “va a rete-
ner las propiedades nutri-
mentales y biológicas y, so-

bre todo, la calidad sanitaria 
que requiere un alimento 
que va a ser destinado para 
un infante”, aseguró.

Entre los nutrientes de la 
leche humana hay proteí-
nas como inmunoglobulina 
o lactoferrina, carbohidra-
tos, enzimas, células vivas 
y otros componentes que se 
mantienen cuando la leche 
atraviesa este procedimiento 
y se convierte en polvo.

Para lograr la conver-
sión a polvo se han em-
pleado también procedi-
mientos como la liofiliza-
ción o la pasteurización, 
pero esos métodos “com-
prometen la calidad de los 
nutrientes que se encuen-
tran de forma natural en la 
leche humana.

En nuestro proceso de 
secado por aspersión no 
adicionamos ningún con-
servador, aditivo o com-
puesto externo a la leche, 
solamente eliminamos 
agua, informó.

La leche humana que se 
transforma en polvo es al-
macenada en pequeños so-
bres herméticos o frascos, 

y sólo es necesario agregar 
agua para preparar la por-
ción deseada.

Una vez que la leche es 
almacenada puede conser-
varse a temperatura am-
biente y fuera de refrige-
ración por hasta dos años 
sin perder sus nutrientes, 
aseguró la investigadora.

Para convertir la leche 
humana en polvo se re-
quiere un dispositivo que 
utiliza gases para transfor-
mar el líquido en una espe-
cie de aerosol que luego se 
convierte en polvo.

El Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Inge-
niería cuenta con un lacta-
rio en su campus y puede 
ser utilizado hasta por tres 
madres de forma simultá-
nea, quienes pueden ex-
traer su leche en condicio-
nes higiénicas y cómodas. 
El servicio no se encuen-
tra limitado a madres de la 
comunidad universitaria, 
sino que cualquier persona 
lactante puede acudir y so-
licitar el servicio de extrac-
ción y secado al pagar una 
cuota de recuperación.

Logran convertir leche 
materna en polvo con 
80% de sus nutrientes

INVESTIGADORAS DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

JUAN CARLOS G. PARTIDA

GUADALAJARA

▲ Una vez que la leche es almacenada puede conservarse a temperatura ambiente por 

dos años sin perder nutrientes. Foto Universidad de Guadalajara/Edgar Campechano
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Convertirse en un bailarín 
profesional y formar parte 
del programa educativo que 
ofrece el Royal Winnipeg 
Ballet en Canadá es el sueño 
del joven tapatío Saúl Alfaro, 
quien recientemente obtuvo 
una beca completa para par-
ticipar en la sesión de verano 
de la división profesional del 
RWB que se imparte del 1º al 
20 de julio.

El joven, durante ese pe-
riodo, realizará una serie de 
evaluaciones como parte del 
proceso de audiciones para 
ingresar al programa profe-
sional ofrecido por el RWB, 
conocido como el Ballet Aca-
demic Program, acreditado 
mundialmente por su exce-

lencia en la formación de bai-
larines de ballet de alto nivel.

Estoy muy emocionado 
por esta beca y agradezco a 
toda mi familia y maestros 
que me han acompañado en 
todo este proceso. Estoy con-
tento, esperando que llegue 
el verano para irme a Canadá, 
expresó el intérprete de 12 
años a La Jornada.

El viaje de Saúl en el 
mundo de la danza comenzó a 
la edad de 9 años, explorando 
estilos como el flamenco, la 
danza española y la contem-
poránea, así como el jazz. An-
tes de tomar clases de danza 
española había probado con 
otras disciplinas, pero nin-
guna me había gustado tanto 
como la danza, sabía que que-
ría bailar, porque escuchar la 
música y los pasos hace que 

me suelte en el escenario, 
luego llegué al estudio y em-
pecé a bailar ballet y eso me 
hizo conocer nueva música, 
la que me llama, abre mi co-
razón. Es una sensación muy 
bonita y estoy feliz.

La beca para Saúl es muy 
significativa, ya que el RWB 
no tenía planes de ofrecer 
becas para la sesión de ve-
rano. Sin embargo, el talento 
del joven inspiró a la Facultad 
Artística de la escuela a otor-
garle esta oportunidad única, 
demostrando así su compro-
miso con el apoyo a los jóve-
nes en el campo de la danza.

El carisma y habilidades 
escénicas de Saúl le han per-
mitido colaborar en proyec-
tos destacados, incluyendo su 
colaboración en el ballet de 
la película La usurpadora, el 

musical (2023), dirigida por 
Santiago Limón, así como su 
participación en el Festival In-
ternacional de Flamenco En-
calé en la capital jalisciense.

“Hay artistas que me moti-
van y me inspiran; por ejem-
plo, tengo al profesor Arturo 
Alcala, que es bailarín de ba-
llet de jazz, él es buena onda 
y me gusta cómo se expresa 
bailando, me toca el corazón. 
Desde la primera vez que lo vi 
bailar dije: ‘¡qué bonito baila! 
Quiero ser como él’.”

El joven recordó que su 
primer contacto con el ballet 
fue cuando lo invitaron a par-
ticipar en El cascanueces para 
interpretar a Fritz, el menor 
de los niños Stahlbaum.

En 2023, Saúl decidió en-
focarse en el ballet como su 
principal disciplina artística, 

al ingresar a DanzaAM Estu-
dio, bajo la dirección de Ana 
Monserrat Martínez, para 
continuar con su formación. 
En esta academia estudia ba-
llet, danza contemporánea y 
jazz.

Actualmente, Saúl y su fa-
milia están en busca de apoyo 
financiero y becas adiciona-
les que les ayuden a hacer 
realidad el sueño del joven 
bailarín. El RWB, una de las 
compañías de ballet más an-
tiguas de Canadá, ofrece a Al-
faro una oportunidad única 
para desarrollar su talento y 
alcanzar su máximo potencial 
en el arte del ballet.

La historia inspiradora de 
Saúl es un testimonio del po-
der transformador del arte y 
la dedicación inquebrantable 
hacia una pasión.

Saúl Alfaro se abre camino en la danza al participar 
en la sesión de verano del Royal Winnipeg Ballet

FABIOLA PALAPA QUIJAS

CIUDAD DE MÉXICO

Si eres fan de los Beatles, la 
banda Get Back ofrecerá El 
Tributo a los Beatles en Mé-
rida este 29 de agosto, a las 20 
horas, en el Teatro Universita-
rio Felipe Carrillo Puerto. Des-
pués de cinco años de no dar 
shows, esta nueva presenta-
ción será memorable para to-
dos los fanáticos de Yucatán. 

Get Back lleva casi 20 años 
rindiéndole tributo a los Beatles. 

Este concierto se hará 
en un formato íntimo, con 
la luz baja para generar una 
atmósfera cálida. Se hará un 
recorrido por los inicios de la 
banda, con canciones como 
Love Me Do, She Loves You 
o I Wanna Hold Your Hand. 
Posteriormente, viene la parte 
de la sicodelia, con canciones 
de Sgt. Pepper’s, Revolver y el 
álbum Blanco. La tercera parte 
concluye con los álbumes 
Abbey Road y Let It Be.

“Alejandro Chalé Pereira 
fue el fundador de Get Back 
y me invitó hace más de 15 
años. Este concierto se da en 
el marco de colaboración en-
tre Cultura para el Desarrollo 
(UADY) y la Dirección Gene-
ral de Vinculación (UADY). 
Este evento se realiza para 
darle más movimiento al tea-
tro Felipe Carrillo Puerto”. dio 
a conocer Dano Rivas, inte-
grante de la agrupación.

El regreso de Get Back in-
augura un nuevo enfoque en 
el área de Vinculación y Cul-
tura de la UADY 

“Tendremos una cuota de 
recuperación en estos eventos 
artísticos, pero también des-
tinaremos eso para reinvertir 
en los espacios universitarios”.

Entre los integrantes de Get 
Back están, Alejandro Chalé 
Pereira, en la batería, Ricardo 
Martínez en guitarra uno, Fito 
Correa en guitarra dos, Mauri-
cio Zoreda en el bajo, Alejan-
dro Palma y Daniel Rivas en 
la guitarra rítmica y en la voz.

Tras pausa de 5 años, regresa a Mérida 
Get Back, banda tributo a los Beatles
El espectáculo será un repaso por álbumes y etapas más importantes del cuarteto inglés

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ El regreso de Get Back el Teatro Universitario Felipe Carrillo Puerto inaugura un 
nuevo enfoque en el área de Vinculación y Cultura de la UADY. Foto Rodrigo Medina
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La Universidad Nacio-
nal Autónoma de México 
(UNAM), en un hecho que es 
considerado un hito por las 
autoridades de esa casa de 
estudios, reunió por vez pri-
mera sus principales acervos 
arqueológicos en un sólo si-
tio: el Fondo Universitario 
de Arte de los Pueblos Origi-
narios (Fuapo).

Está conformado por 15 
mil 550 piezas, en su mayo-
ría de origen prehispánico, 
aunque también hay algu-
nas de manufactura colonial 
novohispana. Su antigüedad 
abarca desde el año mil 500 
aC hasta entrado el siglo 
XVI de nuestra era y pro-
vienen de diversas regiones, 
como la zona maya, la costa 
del golfo, el Bajío, el norte y 
el altiplano central.

Así se informó ayer en 
conferencia de prensa, en la 
cual se precisó que los traba-
jos de catalogación han per-
mitido reconocer vestigios 
de otras culturas no mesoa-
mericanas, provenientes de 
sitios de Perú y Chile, y otros 
en proceso de identificación 
de Ecuador y Guatemala.

“El Fuapo permite exhi-
bir estas piezas, investigarlas, 
aprender de ellas y aumentar 
nuestra idea sobre las cultu-
ras de los pueblos originarios”, 
resaltó Rosa Beltrán, coordi-
nadora de Difusión Cultural 
UNAM, quien destacó que 
casi la totalidad de las mismas 
son inéditas, ya que nunca 
han sido expuestas.

La escritora y funcio-
naria explicó que el citado 
fondo fue instaurado en 
2019 en el Centro Cultural 
Universitario Tlatelolco 
(CCUT) como parte del pro-
yecto del centro de interpre-
tación Xaltilolli: Espacio de 
artes, memorias y resisten-
cias, inaugurado en 2021.

En ese momento, aclaró, 
ese centro contaba con 3 
mil piezas de las coleccio-
nes Kurt y Lore Stavenha-
gen, Molina López y Ricardo 

Martínez, a las cuales se les 
sumaron ahora 12 mil 550 
pertenecientes a las coleccio-
nes William Spratling, Mario 
Roch, Raúl Canffer Cardoso, 
Ricardo Getch, Luis Lindao 
y Donald Cordry, que desde 
la década de los 60 del siglo 
XX se encontraban bajo res-
guardo de la Dirección Gene-
ral de Artes Visuales y que la 
semana pasada fueron tras-
ladadas al CCUT, tras cuatro 
años de preparación.

Según Alesha Mercado, 
subdirectora académica del 
CCUT, los objetivos de alber-
gar al Fuapo en ese recinto son 
generar proyectos de investi-
gación inter e intrauniversita-
rios; promover y gestionar la 
vinculación con estudiantes; 
facilitar la consulta pública 
por medio de la publicación 
digital de las colecciones; en-
riquecer las exposiciones de 
Xaltilolli, y generar colabora-
ciones con museos nacionales 
e internacionales.

En la conferencia de 
prensa se aceptó que, entre 
las citadas colecciones, hay al-
gunas falsificaciones o piezas 
no originales, aunque aún no 
puede precisarse cuántas son.

“El corpus es muy grande y 
la mayor parte de los acervos 
son originales. Entonces, (el 
de piezas no originales) es un 
porcentaje mínimo; exacta-
mente cuántas, todavía no lo 
determinamos, pero ya esta-
mos en ese proceso; hay algu-
nas que son evidentemente 
recientes”, indicó Fernando 
Carrizosa, arqueólogo del 
centro Xaltilolli.

Logra la UNAM integrar sus acervos 
arqueológicos en un sitio: el Fuapo
Este Fondo Universitario contiene más de 15 mil piezas, la mayoría prehispánicas

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los trabajos de catalogación de la institución han permitido reconocer vestigios de otras 
culturas no mesoamericanas, provenientes de sitios de Perú y Chile. Foto Germán Canseco

La coordinadora de 

Difusión Cultural 

UNAM dijo que 

varias piezas “son 

inéditas, ya que 

nunca han sido 

expuestas”
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Venezuela sorprende ante México y 
avanza a cuartos de Copa América

Una sorprendente Vene-
zuela derrotó en dramático 
partido a México por 1-0 y 
se  clasificó a cuartos de fi-
nal de la Copa América por 
el Grupo B, un resultado 
que deja bien parado en la 
misma serie a Ecuador que 
más temprano venció 3-1 a 
la eliminada Jamaica.

La Vinotinto confirmó 
este miércoles en el SoFi 
Stadium de Inglewood, en 
Los Angeles, su evolución 
de los últimos meses que la 
llevó lograr el segundo bo-
leto a cuartos del certamen, 
tras Argentina, y acceder al 
cuarto lugar de la eliminato-
ria sudamericana al Mundial 
de Norteamérica-2026, por 
ahora con boleto directo.

El experimentado ata-
cante y capitán venezolano, 
Salomón Rondón, selló el 
ajustado triunfo al marcar 
de penal al minuto 57.

México desperdició la 
posibilidad del empate al 
atajar el arquero venezo-
lano Rafael Romo un débil 
penal que ejecutó Orbelín 
Pineda al minuto 87.

El equipo llanero que di-
rige el argentino Fernando 

Batista, único seleccionado 
que nunca ha clasificado a 
un Mundial, está haciendo 
por fin los deberes para des-
pojarse del incómodo mote 
de Cenicienta regional.

Ambos selecciones ha-
bían debutado con sendas 
victorias en la Copa Amé-
rica. Venezuela derrotó a 
Ecuador por 2-1 y México a 
Jamaica por 1-0.

México, golpeado por la 
baja por lesión de su ca-
pitán y gran esperanza, 

Edson Álvarez, tuvo sus 
opciones para marcar y 
empujó hasta el final, pero 
no le alcanzó. Ahora de-
berá jugar sus chances 
ante Ecuador el domingo 
en el State Farm Stadium 
de Glendale, Arizona.

Venezuela, ya clasifi-
cado, lidera el Grupo B con 
seis puntos, seguido por 
Ecuador y México ambos 
con tres y cierra Jamaica 
que quedó eliminado este 
miércoles.

Ecuador sueña

Ecuador dio crédito a los 
pronósticos y derrotó con 
sufrimiento 3-1 a Jamaica, 
que al menos tuvo el con-
suelo de anotar su primer 
tanto en Copa América, en 
su octavo partido en el tor-
neo continental.

Ecuador parecía que 
la tenía fácil tras un raro 
gol de Piero Hincapié al 
minuto 13 con un largo 
disparo desde el lateral iz-

quierdo que se le coló al 
portero Jahmali Waite y 
un penal que cobró la jo-
ven estrella Keindry Paéz 
al 45+5. Al filo del encuen-
tro (90+1), Alan Minda con-
virtió luego de un solitario 
galope el tercer tanto.

El juvenil, de 17 años, es 
el segundo futbolistas más 
joven en anotar en la his-
toria de la Copa América. El 
delantero se irá al Chelsea 
cuando cumpla los 18 años.

“Kendry juega aquí por 
méritos propios, por su ca-
lidad. Aparte de la presión 
futbolística, está demos-
trando una gran personali-
dad”, dijo luego del partido 
su seleccionador, el español 
Félix Sánchez.

El equipo de la mitad del 
mundo se durmió en la se-
gunda parte y permitió una 
amenazante reacción de Ja-
maica que descontó al mi-
nuto 54 por intermedio de 
Michael Antonio, el primer 
gol de los caribeños en ocho 
años tras partir en blanco de 
los torneos de 2015 y 2016 y 
en el debut este año.

Sólo 24 mil espectadores, 
la mayoría ecuatorianos, 
asistieron a un despoblado 
Allegiant Stadium de Las 
Vegas que tiene un aforo de 
65 mil personas.

AFP

LAS VEGAS

 El equipo mexicano desperdició la posibilidad del empate, cuando el arquero venezo-
lano, Rafael Romo, atajó un débil penal que ejecutó Orbelín Pineda al minuto 87. Foto Ap

El equipo ecuatoriano sueña luego de un sufrido triunfo de 3-1 sobre Jamaica

Molestia en físico de Lionel Messi enciende alarma en Argentina tras avanzar a cuartos en la Copa América

EAST RUTHERFORD.- Lio-
nel Messi dejó un hilo de 
preocupación en Argentina 
tras padecer una molestia 
en el aductor derecho que 
condicionó al capitán durante 
la victoria el martes 1-0 de la 
albiceleste ante Chile, que 
aseguró el pase a los cuartos 
de final de la Copa América.
“Me molesta un poco, pero 
pude terminar jugando”, dijo 
Messi en la zona mixta del 
estadio MetLife en Nueva 
Jersey. “Espero que no 
sea nada grave. Me costó 
moverme con soltura por 
la molestia. Mañana veré 
cómo seguimos”.

“Fue de la nada, vengo de un par 
de días con dolor de garganta, 
fiebre y quizás me pasó factura”, 
añadió el astro, que en la víspera 
había cumplido 37 años. “No es 
algo viejo ni algo que traía, es 
una contractura. Veremos”.
Messi recibió una patada de 
Gabriel Suazo a los 24 minutos 
y tuvo que recibir masajes en 
el muslo derecho. Después de 
un par de minutos, regresó a la 
cancha, pero aprovechó pau-
sas en el partido para elongar.
“No estaba cómodo”, dijo 
Messi, explicando que sentía 
la molestia en algunos des-
plazamientos. “Si bien en ca-
rrera recta no me molestaba, 

cuando quería moverme late-
ralmente sentía un poco más”.
El técnico argentino Lionel 
Scaloni no pudo dar detalles 
sobre la condición del delan-
tero en la rueda de prensa 
posterior al encuentro.
“Con Leo no hablé después 
del partido”, dijo Scaloni. “Ter-
minó jugando, ya lo vieron 
que hizo la carrera de 50 
metros con Ángel (Di María) y 
con Lautaro (Martínez).
Messi ha arrastrado proble-
mas musculares durante 
este 2024 con su club Inter 
Miami en la MLS.
Una dolencia en el isquiotibial 
de la pierna derecha le impidió 

jugar en la ida de los cuartos 
de final de la Copa de Campeo-
nes de la Concacaf contra el 
Monterrey de México en marzo. 
Esto hizo que el delantero no 
fuese citado para los amistosos 
posteriores de Argentina contra 
El Salvador y Costa Rica.
Con Argentina clasificada a 
cuartos de la Copa América 
con el puntaje ideal de seis, 
Messi insinuó la posibilidad de 
no jugar ante Perú el próximo 
sábado en el Hard Rock Sta-
dium en su adoptiva Miami.
“Hay que ver cómo se dan 
estos días, cómo me voy 
recuperando, pero hoy dimos 
un paso importante para ya 

estar tranquilos, clasificados”, 
dijo Messi. “Son muchos par-
tidos seguidos, muchos via-
jes, ya empezaremos a pen-
sar en lo que se viene”.
Scaloni dio por hecho que 
los defensores del título ha-
rán rotaciones ante una Perú 
que marcha en el fondo del 
Grupo A con un punto y se 
jugará la última carta para 
seguir en el torneo.
“Creo que es justo que jueguen 
los chicos que no han jugado 
estos dos partidos”, señaló el 
técnico. “Porque también los 
necesito ver y lo merecen”.

AP



Una charla con Cristiano Ro-
naldo, previa al partido, ins-
piró a Khvicha Kvaratskhelia 
y a Georgia para dar una de 
las mayores campanadas en 
la historia de la Eurocopa.

Georgia se impuso el 
miércoles 2-0 sobre Portu-
gal para colarse en los octa-
vos de final.

El astro georgiano, quien 
lleva el 7 en los dorsales, ha 
admirado a Cristiano durante 
años. Antes del encuentro 
manifestó su deseo de tener 
la camiseta de su ídolo.

La consiguió, junto con un 
gol y un trozo de historia fut-
bolística, en una noche que, pa-
radójicamente, fue frustrante 
para Cristiano y Portugal.

“Antes del partido hubo 
una reunión. Él me deseó 
éxito y eso significó mu-
cho para mí, porque nunca 
me imaginé que él se acer-
cara y me dijera algo”, co-
mentó Kvaratskhelia. “Me 
di cuenta de que podíamos 
hacer hoy muchas cosas 
porque él me inspiró”.

La selección georgiana 
necesitaba del triunfo para 
instalarse en la fase de eli-
minación directa de la Euro, 
y consiguió su primer gol 
apenas a los 93 segundos. 

Geogres Mikautadze inter-
ceptó un pase errado de los 
lusos y abasteció a Khvicha 
Kvaratskhelia para que ano-
tara con un disparo rasante.

António Silva perdió el 
balón antes del primer tanto 
y cometió un penal que de-
rivó en el segundo. Zanca-
dilleó a Luka Lochoshvili 
dentro del área. Mikautadze 
definió rasante para vencer 

al arquero Diogo Costa a los 
57 minutos. “Podemos pe-
lear contra cualquiera”, pro-
clamó Kvaratskhelia. “Estoy 
muy orgulloso”.

El astro portugués Cris-
tiano, quien consideró que 
debió marcarse un penal en 
el primer tiempo, pateó una 
botella de agua a los 60 mi-
nutos, cuando fue sustituido.
Georgia avanzó al debutar 

en un torneo relevante, 
como uno de los mejores ter-
ceros de grupo. Portugal se 
había clasificado ya desde el 
Grupo F, luego de ganar sus 
dos primeros encuentros.

Antes de su berrinche, 
Cristiano se llevó una cartu-
lina amarilla por sus protes-
tas a raíz de que se rechazó su 
petición del penal. El ex crack 
del Real Madrid reclamó que 

Lochoshvili había tirado de 
su camiseta, cuando ambos 
disputaban un centro, pero 
no se marcó falta.

El español Roberto Martí-
nez, técnico de Portugal, con-
sideró “muy inconsistentes” 
las revisiones del VAR. Negó 
que sus dirigidos hubieran 
menospreciado a Georgia.

“Éste ha sido un partido 
en que Georgia jugaba por ser 
parte de la historia, y noso-
tros no hemos podido igualar 
su intensidad”, reconoció.

Dado que los portugueses 
estaban clasificados ya, Cris-
tiano fue uno de apenas tres 
jugadores que se mantuvie-
ron en la alineación respecto 
del partido anterior, una go-
leada de 3-0 sobre Turquía. 
Los otros fueron Costa y el 
volante João Palhinha.

Turquía superó 2-1 a Repú-
blica Checa en el otro partido 
del grupo. Los turcos avanza-
ron también, mientras que los 
checos quedaron fuera.

Portugal generó poco en 
el complemento, cuando la 
zaga georgiana cerró filas. 
No obstante, los campeones 
de 2016 tuvieron oportuni-
dades en el descuento.

Giorgi Mamardashvili 
preservó la ventaja con ata-
jadas a remates de Nélson 
Samedo y Diogo Dalot, mien-
tras que Francisco Conceição 
erró a boca de gol.

Bélgica fue el más benefi-
ciado en un empate 0-0 en 
el Campeonato Europeo el 
miércoles y avanzó a los oc-
tavos de final. Mientras que 
Ucrania se convirtió en el 
primer equipo con cuatro 
puntos que quedó eliminado.

Lo malo para los belgas 
en la Euro 2024 es que ten-
drán que enfrentar el lunes 
a Francia y Kylian Mbappé 
en Düsseldorf.

“Obtuvimos la victoria. Es-
tamos aquí y clasificamos a 

esta Euro para ser parte de 
los mejores equipos. Ahora 
enfrentaremos a uno de los 
mejores equipos”, reconoció el 
seleccionador de Bélgica Do-
menico Tedesco. “Es por esto 
que clasificamos, si no, nos 
hubiéramos quedado en casa. 
Estos son los partidos que es-
peramos y todo es posible”.

Los cuatro equipos del 
Grupo E de la Euro 2024 ter-
minaron con cuatro puntos. 
Rumania quedó primera, se-
guido de Bélgica y Eslovaquia. 
Pero los ucranianos fueron úl-
timos por diferencia de goles.

Rumania y Eslovaquia 
empataron 1-1 en Frankfurt 

y ambos avanzaron a la fase 
de eliminación directa.

Disputando la Eurocopa 
con el contexto de la invasión 
rusa, Ucrania estuvo muy 
cerca de avanzar y terminara 
con más puntos que al menos 
uno de los cuatro mejores ter-
ceros lugares. La derrota 3-0 
con Rumania en su primer 
duelo marcó su destino.

“En los últimos dos en-
cuentros demostramos el 
carácter de la nación. Pero 
así es la vida, cometes unos 
errores, pero es importante 
cómo reaccionas”, dijo el se-
leccionador ucraniano Ser-
hiy Rebrov. “Estoy orgulloso 

de los jugadores. Por supuesto 
nadie está feliz con el resul-
tado, pero no hay cuestiona-
mientos a los jugadores”.

Los belgas casi tienen un 
destino diferente cuando el 
suplente de Ucrania Ruslan 
Malinovskyi intentó ano-
tar directo desde un tiro de 
esquina casi al final del en-
cuentro, pero el portero belga 
Koen Casteels logró evitar el 
disparo cerca del poste.

Ucrania tuvo otra opor-
tunidad de anotar al final 
del duelo con un disparo de 
Georgiy Sudakov que pasó 
entre la defensa belga, pero le 
cayó en las manos a Casteels.

Bélgica, que perdió su 
primer duelo con Eslova-
quia, batalló para que su 
ofensiva se pusiera en mar-
cha y Romelu Lukaku no 
logró concretar la mayoría 
de las oportunidades de su 
equipo en la primera mitad.

Los aficionados belgas 
terminaron abucheando a 
su selección al final del en-
cuentro en la Arena Stutt-
gart, mientras que los segui-
dores ucranianos mostraron 
su aprecio por su equipo.

Bélgica seguramente 
tendrá que mejorar ante 
Francia, que fue finalista del 
Mundial de Qatar 2022.

Bélgica se beneficia de empate a cero con Ucrania en campeonato

AP

STUTTGART

Georgia logra vencer sorpresivamente a 
Portugal y avanza a octavos de la Euro
AP

GELSENKIRCHEN

▲ La selección georgiana necesitaba del triunfo para instalarse en la fase de eliminación 
directa de la Euro, y consiguió su primer gol apenas a los 93 segundos. Foto Ap
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Reporta gobierno federal inversión de 
404 mil mdp en Becas Benito Juárez

En lo que va de este sexenio 
se ha logrado una significa-
tiva reducción en el aban-
dono escolar en todos los ni-
veles educativos; además que 
se ha tenido una inversión de 
404 mil millones de pesos en 
becas, cifra que “nuca antes” 
se había destinado a ese fin.

Así lo dio a conocer esta 
mañana el coordinador na-
cional del programa Becas 
para el Bienestar Benito 
Juárez, Abraham Vázquez 
Piceno, durante la maña-

nera del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El funcionario destacó el 
nivel medio superior —his-
tóricamente en el que más 
deserción se da en México— 
donde el abandono escolar 
en el ciclo 2018-2019 fue de 
14.5 por ciento, y para el pe-
riodo 2022-2023 disminuyó 
a 9 por ciento.

En primaria, agregó, en-
tre los mismos periodos es-
colares pasó de 0.7 a 0.3 por 
ciento la deserción.

En tanto que en licen-
ciatura las cifras son: 7.9 
por ciento de deserción en 

el periodo 2018-2019 y se 
pasó a 6 por ciento en el más 
reciente ciclo escolar.

“Con ello podemos veri-
ficar y evidenciar que todos 
los programas que apoyan 
el sistema educativo es-
tán dando resultados y se 
ven reflejados en disminu-
ción del abandono escolar”, 
apuntó Vázquez Piceno.

En lo que respecta a las 
becas, detalló que en lo que 
va del sexenio se han be-

neficiado con esos apoyos a 
23.7 millones de estudiantes 
de todos los niveles educati-
vos —desde educación básica 
hasta posgrado— con una in-
versión total de más de 404 
mil millones de pesos.

“Nunca antes en la histo-
ria se habían otorgado tan-
tas becas educativas en este 
país”, señaló.

Para el nivel básico, dijo, 
se han otorgado becas para 
10.8 millones de alumnos, 

con una inversión en lo que 
va de la actual administra-
ción federal de 173 mil mi-
llones de pesos.

En la educación media 
superior las cifras son: 11.4 
millones de estudiantes be-
neficiados con una inversión 
de 179 mil millones de pesos.

En los dos casos se otor-
gan 920 pesos al mes por 
cada alumno, hasta por 10 
meses del ciclo escolar co-
rrespondiente.

En licenciatura se otorga 
una beca de 2 mil 800 pesos 
mensuales, hasta por 10 me-
ses, a alumnos de “escuelas 
prioritarias”. En lo que va del 
mandato de López Obrador 
se ha apoyado a un millón 
de jóvenes con una inver-
sión total de poco más de 51 
mil millones de pesos.

El nivel posgrado, las 
becas son ofrecidas por el 
Consejo Nacional de Huma-
nidades, Ciencia y Tecnolo-
gía, y se han otorgado 523 
mil pagos a cerca de 180 mil 
estudiantes, con una inver-
sión de poco más de 67 mil 
millones de pesos.

En la mañanera también 
se presentó un informe so-
bre el programa La escuela es 

nuestra, con el que se otor-
gan apoyos económicos de 
forma directa a los comités 
de padres y madres de fami-
lia para la mejora de las ins-
talaciones escolares, sobre 
todo en municipios y locali-
dades de alta vulnerabilidad.

Pamela López Ruiz, di-
rectora general del pro-
grama, reiteró que en cinco 
años de administración se 
ha apoyado a 99 por ciento 
de las escuelas públicas de 
educación básica existentes 
en México.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

 El coordinador nacional del programa Becas para el Bienestar, Abraham Vázquez Piceno, destacó que 
en lo que va del sexenio se ha logrado una reducción en el abandono escolar. Foto Juan Manuel Valdivia 

En primaria, del periodo escolar 2018-2019 con 0.7% de deserción pasó a 0.3% 

Confirman clausura de planta de Granjas Carroll en Perote, 
Veracruz, tras comprobar mal manejo de aguas residuales

El titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente del estado 
de Veracruz, Juan Carlos 
Contreras Bautista, con-
firmó que la Procuraduría 
Estatal de Protección al Me-
dio Ambiente (PMA) realizó 
la clausura de una planta de 
Granjas Carroll en Totalco, 
municipio de Perote.

Señaló que la clausura es 
de carácter temporal, pues 

se está revisando el incum-
plimiento de algunas reco-
mendaciones que se habían 
hecho y en caso de no haber 
remediación del tema, la 
clausura podría extenderse.

Precisó que la clausura 
de la Procuraduría Estatal 
de Protección al Medio Am-
biente está relacionada con 
el mal manejo de aguas re-
siduales, lo cual recae en la 
competencia estatal y por lo 
cual se pudo proceder, aun-
que también se deben rea-
lizar revisiones federales en 
relación a otros temas.

“Hasta este momento 
una granja clausurada y es-
tamos en proceso de revi-
sión de las autorizaciones, 
(…) por tema de aguas, de 
residuos y manejo de aguas 
en el municipio de Perote”, 
declaró.

Reconoció que la clau-
sura se dio luego de las pro-
testas realizadas por campe-
sinos del poblado de Totalco, 
los cuales han señalado a 
Granjas Carroll como res-
ponsable de la contamina-
ción de los cuerpos acuíferos 
y la falta de agua en la zona.

Sin embargo, dijo que 
desde años atrás ya se ha-
bían realizado supervi-
siones en las granjas y se 
habían detectado diversas 
irregularidades, por lo cual 
se aplicaron diversas multas 
y sanciones a la empresa.

Añadió que la Comisión 
Nacional del Agua (Cona-
gua) y autoridades federa-
les son las responsables del 
tema de la sustracción del 
agua y los permisos otorga-
dos a las granjas y por ellos 
se debe realizar también 
una revisión.

“Nosotros solamente 
podemos ver el tema de 
residuos, (…) pero quien le 
da seguimiento al tema de 
las descargas, aprovecha-
miento es Conagua, quien 
autoriza, y Profepa quien 
supervisa el cumplimento”.

Aseguró que tanto auto-
ridades ambientales de ca-
rácter estatal como federal 
se mantendrán trabajando 
en coordinación para en-
contrar una solución al pro-
blema que durante años los 
campesinos de Totalco han 
denunciado.

IVÁN SÁNCHEZ 

CORRESPONSAL

XALAPA
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Por acuerdo, posiciones en el Congreso 
van para Morena: AMLO a Noroña

“Quiero mucho a (Gerardo 
Fernández) Noroña”, pero el 
acuerdo para el reparto de 
posiciones en el Congreso fue 
para militantes de Morena, 
subrayó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Con esas palabras el man-
datario aclaró esta mañana 
en su conferencia en Palacio 
Nacional los reclamos que ha 
realizado en futuro senador 
—por vía plurnominal— por 
la repartición de liderazgos 
en las cámaras de Diputados 
y Senadores, así como posi-
ciones en el gabinete para las 
llamadas “corcholatas”.

El jefe del Ejecutivo recordó 
que los acuerdos se tomaron 
en el cónclave entre la plana 
mayor de Morena que se rea-
lizó en junio del año pasado en 
un restaurante frente al Tem-
plo Mayor, donde él mismo 
presentó una propuesta que se 
enriqueció con la opinión de 
los asistentes y que fue reto-
mada por el Consejo.

—¿Y qué hacer ante las 
pugnas? —se le preguntó.

—Creo que se está cum-
pliendo con lo acordado. 
Es que no lo voy a decir, 
quiero mucho a (Fernández) 
Noroña, lo estimo mucho, 
es un dirigente de primera. 
Nada mas que ese acuerdo 
se hizo con militantes y di-
rigentes de Morena —res-
pondió el mandatario.

Y enfatizó: “Acuérdense 
que hubo un reclamo de 
él que no se le había invi-
tado (a ese cónclave), pero 
eso ya fue parte de la de-
cisión que se tuvo ahí, de 
que se tenía que invitar, 
en esa reunión primera se 
decidió que para el caso de 
los otros partidos se les te-
nía que decir que ellos de-
finieran, de acuerdo a sus 
procedimientos, a uno para 
participar en la encuesta. Y 
para ser más claro, no voy 
aquí andar ocultando cosas: 
el PT propuso a Noroña, y el 
Verde a (Manuel) Velasco. Y 
el acuerdo tenía que ver con 
los que participaban en el 
movimiento de Morena. ¡O 
sea para aclararlo!”

Remarcó que no se trata 
de polemizar sobre estas de-
cisiones. “No tengo nada qué 
ver. Nada más que se tiene 

que procurar la unidad y 
aceptar los acuerdos.

—¿Es un encontronazo? 
—se le insistió.

—No pasa nada, en un 
partido, en un movimiento 
democrático, tiene que ha-
ber criticas y cuestiona-
mientos y debate. Nada más 
que hay que aclarar bien, 
porque incluso a mí me tocó 
hacer un borrador que pro-
puse, no fui ajeno, claro que 
no tuve qué ver en quién iba 
a quedar —reviró.

Noroña no es militante 
de Morena; “no hay por qué 
discutir cargos”: Sheinbaum

Gerardo Fernández No-
roña “no es militante de 
Morena, no ha participado 
en sus congresos o consejos”, 
y el acuerdo para designar 
a los coordinadores parla-
mentarios en el Congreso 
y posiciones en el gabinete, 
durante el proceso para ele-
gir candidato presidencial 
fue para quienes formamos 
parte del partido, declaró 
después Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta 
electa, ante la demanda del 
senador electo de ser consi-
derado para la liderar la ban-
cada guinda en el Senado.

“No tiene por qué plan-
tearse una discusión por car-
gos”, aseguró Sheinbaum. Re-
cordó que Fernández Noroña 
“entró a la encuesta propuesto 
por el PT, igual que Manuel 
Velasco lo hizo por el Partido 
Verde, entonces las reglas ahí 
están planteadas para quienes 
pertenecemos a Morena.

“No quiere decir que no 
seamos parte del mismo 
movimiento, apreciamos y 
valoramos muchísimo su 
trabajo, tan es así que es se-
nador por Morena en la lista 
de Morena”, dijo en confe-
rencia de prensa.

Sheinbaum anticipó que 
platicará con Fernández No-
roña en la semana. Y precisó 
que Noroña no entró en la 
lista del PT, porque “se es-
peraba que si entraban dos 
senadores (por ese partido) 
era mucho, y entraron tres. 
El primero es el profesor Al-
berto Anaya, y la segunda, 
Yeidckol Polevnsky.

“Entonces lo que acá di-
jimos es ‘bueno, si no va a 
entrar por el PT, Gerardo 
requiere un espacio’ y entra 
por la lista de Morena”.

-¿Se descarta cargo para 
él en el gabinete?

-Vamos a platicar con 
él, es un gran legislador 
y tribuno.

Sobre la foto de Quirino 
Díaz y Salinas de Gortari

Como parte de los cuestio-
namientos a este periodo, se 
le preguntó sobre la fotogra-
fía donde aparece el emba-
jador de México, en España, 
Quirino Díaz con el ex pre-
sidente Carlos Salinas. De 
entrada, comentó que man-
tiene la misma confianza de 
siempre en el ahora diplo-
mático y mencionó que “ya 
me explicó, fue una fiesta de 
Juan Antonio Pérez Simón.

“Fue originalmente socio 
de Carlos Slim Un empresa-
rio muy próspero, para que 
se entienda tiene mucho di-
nero y tiene las colecciones 
de arte más importantes de 
México Y del mundo, muy 
amigo de don Julio Sche-
ler para que tengan todos 
los elementos. E hizo una 
fiesta en España , invitó a 
sus amigos. Creo que Salinas 
es su amigo, y José María 
Aznar, el que fue presidente 
de España e invitó a Quirino 
como embajador de México”.

EMIR OLIVARES
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La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dijo que dialogará con el próximo senador

Designa Sheinbaum a Peña 
Merino para la Agencia de 
Transformación Digital

Claudia Sheinbaum Pardo, 
virtual presidenta electa, 
informó que José Antonio 
Pepe Peña Merino estará a 
cargo de la Agencia de Trans-
formación Digital y Teleco-
municaciones de México.

Asimismo, en confe-
rencia de prensa, indicó 
que el gabinete de segu-
ridad será de los últimos 
nombramientos.

La Agencia de Transfor-
mación Digital y Telecomu-

nicaciones será nueva área 
del gabinete federal en el 
próximo sexenio y con su 
creación se busca reducir 
en 50 por ciento trámites, 
requisitos y mejorar los pro-
cesos de digitalización.

Peña Merino estuvo a 
cargo de la Agencia Digital 
de Innovación Pública que 
creó Sheinbaum como jefa 
de gobierno de la Ciudad de 
México.

En su conferencia, 
Sheinbaum descartó que 
el Instituto Nacional de las 
Mujeres se convierta en 
Secretaría de las Mujeres.

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

 APUNTADOS l HERNÁNDEZ
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México, de los mayores productores de 
drogas sintéticas en el mundo: ONU

México es uno de los países 
donde se producen drogas 
sintéticas a gran escala en 
el mundo, de acuerdo con el 
Informe Mundial sobre las 
Drogas 2024 de la Oficina 
contra la Droga y el Delito 
de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU).

El reporte, presentado 
este miércoles a propósito del 
Día Internacional contra el 
Abuso de Drogas y el Tráfico 
Ilícito, ubica a México como 
uno de los mayores produc-
tores de metanfetamina y 
opiáceos y opioides sintéti-
cos, como el fentanilo, junto 
con naciones como Afganis-
tán, Myanmar y Siria.

Además, los datos indi-
can que es el mayor produc-
tor de drogas sintéticas en el 
continente americano.

“Aunque la metanfeta-
mina puede fabricarse en 
muchos países, la producción 
a gran escala sigue concen-
trada en unos pocos focos 
geográficamente limitados en 
los que el estado de derecho 

es débil”, señala el informe al 
mencionar a las cuatro nacio-
nes de Asia y Norteamérica.

Consumo, tráfico y 
violencia en América

La UNODC también reveló 
que en la última década se 
ha registrado un significa-
tivo incremento en el nú-
mero de personas en trata-

miento por trastorno por 
consumo de metanfetamina 
en América del Norte, en 
particular en México.

El reporte subraya que la 
acción de los cárteles mexica-
nos ha incidido en el aumento 
de la violencia en otras regio-
nes del mundo, como Ecuador.

“El impacto del aumento 
del tráfico de cocaína se ha de-
jado sentir sobre todo en Ecua-

dor, que ha sufrido una oleada 
de violencia letal en los últi-
mos años relacionada a grupos 
delictivos locales y transnacio-
nales, sobre todo de México y 
los Balcanes”, apunta.

Agrega que el surgimiento 
de nuevos opioides sintéticos 
y de una oferta y demanda 
sin precedentes de otras dro-
gas ha agravado las repercu-
siones del problema mundial 

de las drogas, provocando un 
aumento de los trastornos 
por consumo de drogas y de 
los daños ambientales.

Cuánto y qué se 
consume

La organización indica que 
el número de personas que 
usan drogas en el mundo 
se elevó a 292 millones en 
2022, lo que representa 
un aumento de 20 en 10 
años. El cannabis sigue 
siendo la droga más amplia-
mente consumida en todo 
el mundo (228 millones de 
consumidores), seguido por 
los opioides (60 millones de 
consumidores), las anfeta-
minas (30 millones de con-
sumidores), la cocaína (23 
millones de consumidores) 
y el éxtasis (20 millones de 
consumidores).

Los nitazenos, un grupo 
de opioides sintéticos que 
pueden ser incluso más po-
tentes que el fentanilo, han 
surgido recientemente en 
varios países de renta alta, 
lo que ha provocado un au-
mento en las muertes por 
sobredosis.

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 De acuerdo con informe de la ONU, “la producción a gran escala sigue concentrada en unos 
pocos focos geográficamente limitados en los que el estado de derecho es débil”. Foto Reuters

El número de personas que usan narcóticos se elevó a 292 millones en 2022

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, lanza 
mensajes contundentes sobre reformas y próximo gobierno

Con la reforma al Poder 
Judicial no se afectarán 
los derechos de los traba-
jadores, subrayó la virtual 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo. “Ten-
gan tranquilidad”, les dijo, 
y los convocó a participar 
en el parlamento abierto 
organizado por la Cámara 
de Diputados, que arranca 
mañana y si es necesario 
“platicar con nosotros”.

Recuerden “que aún 
cuando estamos en transición, 
hoy tenemos un gobierno y 

es importante que platiquen 
con él a través de la Secreta-
ría de Gobernación, pero hoy 
está abierta la puerta en el 
parlamento abierto”.

En conferencia de 
prensa, precisó que la re-
forma sólo trata de jueces, 
magistrados y ministros de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, e insistió en 
que no se afectarán, “para 
nada, los derechos laborales. 
Esos permanecen intactos. 
Tengan esa certeza”.

Resaltó que la propuesta 
que en su momento hizo el 
ministro en retiro Arturo 
Zaldívar sobre el acceso a 
la justicia con el fortaleci-

miento del Poder Judicial se 
vería “en un segundo mo-
mento y no requeriría una 
reforma judicial, porque 
está planteando otros es-
quemas, más allá de la elec-
ción de los jueces.

“Fue propuesta de él 
desde hace tiempo lo del 
Consejo de la Judicatura, 
que se separara la parte ad-
ministrativa y la parte del 
tribunal que tiene que ver 
con la sanción a los jueces”.

Por otro lado, respecto 
a la austeridad para su go-
bierno, señaló que revisaran 
de nuevo lo de los delega-
dos en algunas secretarías 
“porque no se pudo en este 

gobierno quitarlos. A lo me-
jor no son todos, pero sí al-
gunos, porque creemos que 
son demasiadas funciones y 
demasiado espacio. Y algu-
nas otras áreas del gobierno 
descentralizado, donde po-
dría haber todavía mayor 
austeridad republicana”.

Por otro lado, Sheinbaum 
resaltó que por la transición 
se ampliaron los plazos para 
entregar el proyecto de presu-
puesto a la Cámara de Dipu-
tados. Y reiteró que no habrá 
una reforma fiscal “profunda, 
que represente más impues-
tos para la gente, ni mucho 
menos, sino con lo que tene-
mos y mejorando la recauda-

ción en aduanas, en el propio 
SAT con la digitalización” a 
través de la creación Agencia 
de Transformación Digital y 
Telecomunicaciones.

Reiteró que hay un ma-
nejo razonable de la deuda, y 
sostuvo que con el secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez 
de la O, están garantizados 
para el siguiente año en el 
presupuesto los programas de 
bienestar actuales, los que ella 
propone como nuevos, becas 
para niños y niñas de escuela 
pública, así como el apoyo 
para un millón mujeres de 60 
a 64 años. “Ya lo tenemos eva-
luados, ya sabemos de dónde 
va a salir el recurso”.

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO



Bolivia se vio sacudida el 
miércoles por una moviliza-
ción militar frente al palacio 
de gobierno en lo que las auto-
ridades describieron como un 
intento de golpe, que mantuvo 
en vilo al país por varias horas 
hasta que el general presun-
tamente detrás del despliegue 
del Ejército fue detenido.

El mandatario boliviano, 
Luis Arce, llamó al pueblo 
a movilizarse contra el ope-
rativo y designó una nueva 
cúpula militar, que ordenó 
la retirada de las tropas y 
relevó al comandante gene-
ral del Ejército, Juan José 
Zúñiga, protagonista de la 
movilización de uniforma-
dos contra el gobierno.

“No podemos permitir 
que una vez más intentonas 
golpistas se lleven las vidas 
de bolivianos”, enfatizó Arce 
en un mensaje nacional di-
fundido en televisión.

Tras el relevo en el mando 
militar, los uniformados y 
los vehículos militares des-
plegados en la plaza frente 
a la sede gubernamental 
se retiraron del lugar. Tam-
bién lo hizo el comandante 
Zúñiga, quien fue después 
detenido tras varias horas 
de tensión en el país.

El ministro de Gobierno, 
Eduardo del Castillo, informó 
al final de la tarde que hay 
dos aprehendidos —Zúñiga y 
un excomandante de la Ar-
mada— y dos heridos, que 
fueron enviados al hospital. 
Solo mencionó que uno de 
ellos recibió en una pierna 
un “balín” de escopeta.

“Sin duda hoy ha sido 
una jornada atípica en la 

vida de un país que quiere 
democracia”, declaró el pre-
sidente Arce. Y se refirió a 
“un intento de golpe de Es-
tado por militares que están 
manchando el uniforme, 
que están atentando contra 
nuestra Constitución”.

“Deploramos actitudes 
de malos militares que la-
mentablemente repiten la 
historia tratando de hacer 

un golpe de Estado cuando 
el pueblo boliviano siempre 
ha sido un pueblo democrá-
tico”, recalcó. Poco después 
salió a saludar desde el pala-
cio de gobierno rodeado de 
sus ministros y agradeció a 
una multitud de bolivianos 
que llegó a la plaza.

Horas después, el des-
tituido general Zúñiga fue 
arrestado por la policía tras 

una orden de la Fiscalía 
General. El viceministro de 
Régimen Interior, Jhonny 
Aguilera, informó a periodis-
tas antes de la aprehensión 
que el militar “ha liderado 
una asonada criminal que 
ha puesto en vilo al país. El 
Ministerio Público ya ha dis-
puesto una investigación” y 
mencionó que se lo acusa de 
varios delitos que no detalló.

Antes de ser detenido y 
en un breve diálogo con pe-
riodistas Zúñiga dijo que el 
presidente Arce le había pe-
dido que movilizara las tro-
pas para hacer subir su ima-
gen. “El presidente me dijo 
‘la situación está muy jodida, 
muy crítica, es necesario 
preparar algo para levantar 
mi popularidad’ ¿Sacamos 
los blindados?”, le preguntó a 
Arce y el mandatario, según 
el militar, le respondió “sacá”. 
El presidente boliviano no 
respondió al momento a los 
señalamientos.

El ministro de Gobierno 
responsabilizó a Zúñiga de 
un intento de golpe con mo-
tivaciones políticas. “Tene-
mos dos aprendidos. ¿Cuál 
era el objetivo de este grupo? 
El objetivo era derrocar a la 
autoridad electa democráti-
camente”, indicó en un men-
saje público donde presentó 
a los dos detenidos, entre 
ellos, el mando militar.

Luis Arce, el ex ministro de 
Economía que sumó éxitos 
durante la presidencia de 
Evo Morales, enfrentaba 
el miércoles un intento de 
golpe de Estado en medio 
de una crisis política y eco-
nómica, con protestas en las 
calles del país y un conflicto 
abierto con quien fuera su 
mentor por el control del 
partido oficialista Movi-
miento al Socialismo (MAS).

Economista pragmático, 
con estudios en Londres, 

Arce procede de la izquierda 
más tradicional boliviana y 
siempre se consideró anti-
neoliberal. Era considerado 
un tecnócrata, conocedor del 
manejo de la administración 
pública pero sin carisma y 
sin un apoyo social, como el 
que tenía Evo Morales, ex-
plicó Julio Ascarrunz, profe-
sor de la Universidad Mayor 
San Andrés, de La Paz.

Arce realizó gran parte 
de su carrera en el Banco 
Central de Bolivia (de 1987 
a 2006). Posteriormente fue 
ministro de Evo Morales 
desde su llegada al poder en 
2006 hasta 2017 y más tarde, 

por un corto período, en 
2019. En noviembre de 2020, 
llegó a la presidencia después 
del polémico gobierno tran-
sitorio de Jeanine Añez.

Con Morales como pre-
sidente, Arce capitaneó lo 
que se llamó el “milagro bo-
liviano”, un alto crecimiento 
económico del país gracias a 
los ingresos extraordinarios 
por las exportaciones de gas 
tras la nacionalización de los 
hidrocarburos en 2006.

Las reformas liberales de 
la década de 1990 habían co-
locado al país como potencia 
energética y Bolivia pasó de 
ser un país de ingresos bajos 

a uno de ingresos medios, 
según el Banco Mundial. La 
extrema pobreza cayó al 15 
por ciento, se construyeron 
carreteras y teleféricos y las 
ciudades se expandieron. 
Pero estos ingresos comen-
zaron a caer en 2014.

Cuando Arce asumió el 
poder, Bolivia era un país 
fuertemente impactado por 
la pandemia y muy polari-
zado desde las elecciones 
de 2019, en las que Morales 
ganó pero que la oposición 
tachó de fraudulentas, lo que 
de desencadenó un estallido 
social que dejó 36 muertos, 
entre partidarios del exman-

datario y opositores, y preci-
pitó la renuncia de Morales 
presionado por los militares.

La senadora opositora Je-
anine Áñez se autoproclamó 
entonces presidenta interina 
pero su mandato, que duró 
hasta noviembre de 2020, 
estuvo marcado por perse-
cución judicial a partidarios 
de Morales y denuncias de 
organizaciones internacio-
nales por la represión contra 
manifestantes.

Tras un primer momento 
de relativos éxitos, hace más 
de un año comenzaron los 
problemas económicos por 
la falta de liquidez de dólares.

Luis Arce: del milagro boliviano a una crisis como presidente

AP

LA PAZ

Bolivia detiene al general del Ejército y 
a ex comandante por intento de golpe
AP

LA PAZ

▲ Tras el relevo en el mando militar, los uniformados y los vehículos desplegados frente a la 
sede gubernamental se retiraron. También lo hizo Zúñiga, quien fue después detenido. Foto Ap
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El fundador de WikiLeaks, 
Julian Assange, volvió este 
miércoles a su Australia natal 
para empezar una nueva vida 
después de un acuerdo con la 
justicia de Estados Unidos, que 
lo dejó en libertad a cambio de 
declararse culpable de revelar 
secretos de defensa.

Assange aterrizó de noche 
en Canberra, la capital austra-
liana, en un jet privado, etapa 
final de una larga batalla ju-
dicial de 14 años, los últimos 
cinco en una prisión de alta 
seguridad en el Reino Unido.

Al salir del avión levantó el 
puño, cruzó la pista para darle 
un abrazo a su esposa Stella y 
luego a su padre, ante la mi-
rada de decenas de periodistas.

“Les pido por favor que nos 
den espacio, que nos den pri-
vacidad, para encontrar nues-
tro lugar, que dejen que nues-
tra familia sea una familia 
antes de que él pueda hablar 
de nuevo en el momento que 
elija”, dijo la esposa de Assange, 
indicando que no participará 
en una rueda de prensa como 
estaba inicialmente previsto.

El australiano, acusado 
de espionaje, fue declarado 
el miércoles “hombre libre” 
por la justicia de Estados 
Unidos gracias a un acuerdo 
alcanzado tras casi 14 años 
de batalla judicial.

“Puede salir de esta sala 
del tribunal como un hombre 
libre”, dijo la jueza Ramona 
V. Manglona al final de una 
audiencia rápida el miérco-
les en el tribunal federal de 
Estados Unidos en Saipán, en 
las Islas Marianas del Norte, 
un territorio estadunidense.

Sin embargo, Assange no 
podrá viajar a Estados Uni-
dos sin autorización, indicó 
el Departamento de Justicia 
en un comunicado.

En virtud del acuerdo, el 
ex hacker de 52 años, acu-
sado de haber publicado 
cientos de miles de docu-
mentos confidenciales esta-
dunidenses en la década de 
2010, se declaró culpable de 
obtener y divulgar informa-
ción sobre defensa nacional.

“Alenté a mi fuente a 
proporcionar material cla-
sificado” dijo Assange este 

miércoles en el tribunal, refi-
riéndose a la soldado estadu-
nidense Chelsea Manning, 
que filtró la información.

Assange, cansado pero 
visiblemente relajado, ves-
tía traje negro y una corbata 
ocre, con el pelo engomi-
nado, indicaron periodistas 
de Afp en el lugar. Luego 
abandonó la sala, sin hacer 
ninguna declaración.

“Hoy es un día histórico. 
Pone fin a 14 años de bata-
llas legales”, incluidos siete 
años de encierro en la em-
bajada de Ecuador en Lon-
dres, dijo una de sus aboga-
das, Jennifer Robinson.

“Sufrimiento”

Tras salir del tribunal, As-
sange subió a un avión pri-
vado que partió de las Islas 
Marianas rumbo a Canberra.

“Sufrió enormemente por 
su lucha por la libertad de ex-
presión, la libertad de prensa”, 
subrayó Barry Pollack, otro 
de sus abogados. “Creemos 
firmemente que el señor As-
sange nunca debería haber 
sido acusado en virtud de la 
Ley de Espionaje”, agregó.

El ex juez español Baltasar 
Garzón, que fue abogado de 
Assange, celebró que “pueda 
por fin ser un hombre libre”.

Assange abandonó el lu-
nes el Reino Unido, donde lle-
vaba cinco años encarcelado 
tras aceptar declararse culpa-
ble ante la justicia de EU.

El acuerdo implicaba 
acusarlo de un solo cargo, 
“conspiración para obtener 
y divulgar información re-
lacionada con la defensa na-
cional”, por el que fue conde-
nado a 62 meses de prisión, 
una pena que ya queda cum-
plida con los cinco años que 
pasó en prisión preventiva.

Assange se negó a viajar 
al territorio continental de 
Estados Unidos y pidió com-
parecer ante el tribunal de 
las Islas Marianas del Norte, 
un territorio próximo a Aus-
tralia, según un documento 
presentado ante el tribunal.

Assange estaba acusado 
de haber hecho públicos a 
partir de 2010 más de 700 mil 
documentos confidenciales 
sobre las actividades milita-
res y diplomáticas de Estados 
Unidos en Irak y Afganistán.

Llega Assange a Australia 
como un “hombre libre”

AFP

CANBERRA

El alcohol provoca más de 2 
millones de muertes al año 
en el mundo, advierte OMS
AFP

GINEBRA

El consumo de alcohol pro-
voca 2.6 millones de muer-
tes cada año en el mundo, 
advirtió este martes la Or-
ganización Mundial de la 
Salud (OMS) en un informe 
que destacó que la tasa 
de mortalidad bajó ligera-
mente, pero sigue siendo 
“inaceptablemente alta”.

La agencia de la ONU 
señaló que el consumo de 
alcohol es atribuible a una 
de cada 20 muertes en el 
mundo cada año debido a 
accidentes de tráfico, pro-
blemas de dependencia y 
enfermedades cardiovas-
culares, cáncer o cirrosis. 

El informe basado en 
los datos de 2019, las últi-
mas estadísticas disponibles, 
estima que 2.6 millones de 
muertes en el mundo ese 
año se atribuyen al consumo 
de alcohol y que los varones 
representan casi tres cuartas 
partes de los fallecimientos.

“El consumo de sustan-
cias perjudica de forma 
grave la salud de una per-
sona, aumenta el riesgo de 
sufrir enfermedades cró-

nicas, problemas de salud 
mental y lamentablemente 
provoca millones de muer-
tes que son prevenibles”, 
afirmó el director de la OMS, 
Tedros Adhanom Ghebre-
yesus, en un comunicado.

La OMS destacó que se re-
gistró una “cierta reducción 
del consumo de alcohol y de 
los daños relacionados con el 
mundo desde 2010”, pero que 
las consecuencias sociales y 
la carga para los sistemas de 
salud “sigue siendo inacepta-
blemente alta”. 

El informe revela que los 
jóvenes se ven afectados de 
forma desproporcionada y 
que el grupo más perjudicado, 
que corresponde a un 13 por 
ciento de las muertes, es el de 
personas entre 20 y 39 años.

Cáncer y accidentes 
de tráfico

El consumo de alcohol 
está vinculado a enferme-
dades como la cirrosis y a 
algunos cánceres. 

De total de muertes 
atribuibles al alcohol en 
2019, 474 mil se debieron 
a enfermedades cardio-
vasculares y 401 mil a dis-
tintos tipos de cáncer. 

Además se registraron 
724 mil fallecimientos por 
heridas, ya sea por acciden-
tes de tráfico o por automu-
tilaciones, indicó la OMS. 

La dependencia de esta 
sustancia también hace 
que las personas sean más 
susceptibles a contagiarse 
de enfermedades infeccio-
sas como la tuberculosis, el 
VIH o la neumonia. 

A nivel mundial, se es-
tima que 209 millones de 
personas sufrían dependen-
cia del alcohol en 2019, el 3.7 
por ciento de la población 
mundial.

La región que tiene la 
mayor tasa de consumo per 
cápita es Europa, seguida 
por las Américas. 

Estigma y 
discriminación

Los encuestados que de-
clararon consumir alcohol 
reportaron un consumo de 
27 gramos diarios, en pro-
medio, lo que equivale a 
dos vasos de vino. Un 38 
por ciento de los bebedores 
declararon que en el último 
mes consumieron alcohol 
en grandes cantidades en 
una o dos ocasiones.

▲ De acuerdo con la OMS, del total de muertes atribuibles al alcohol en 2019, 474 mil se 
debieron a enfermedades cardiovasculares y 401 mil a distintos tipos de cáncer. Foto Ap
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El neerlandés Mark Rutte, 
conocido por su capacidad 
para hacer entrar en razón 
a Donald Trump, necesi-
tará movilizar todas sus 
capacidades diplomáticas 
para liderar la OTAN en 
uno de los períodos más 
difíciles de su historia.

Los 32 países de la 
Alianza Atlántica nom-
braron el miércoles al pri-
mer ministro neerlandés 
saliente, de 57 años, como 
próximo secretario gene-
ral. Asumirá sus funciones 
el 1 de octubre. 

Rutte, que mide 1.93 m, 
tiene muchos apodos, como 
Teflon Mark, por su capaci-

dad para mantenerse en el 
poder, o The Trump Whis-

perer, el que susurra al 
oído de Trump, que quiere 
regresar a la presidencia 
de Estados Unidos tras las 
elecciones de noviembre.

La primera cualidad le ha 
servido para ser el primer 
ministro con más años en 
el cargo en su país. En 2021 
logró incluso sobrevivir a la 
dimisión de su gobierno tras 
un escándalo relacionado 
con prestaciones sociales. 

La segunda cualidad 
puede ser crucial al frente 
de la OTAN si Trump, escép-
tico sobre el compromiso de 
Estados Unidos dentro de la 
Alianza, logra un segundo 
mandato este año.

En 2018 logró salvar 
una cumbre de la OTAN 

hablando con Trump sobre 
el gasto en defensa. Y en 
una visita a Washington en 
2018 no dudó en interrum-
pirlo con un rotundo “no”.

Rutte también tiene 
una imagen de “Señor nor-
mal”. Además de llegar en 
bicicleta a las reuniones 
con líderes extranjeros, 
hace sus propias compras 
en el supermercado y con-
duce él mismo un Saab 
para ir a ver al rey. 

Países Bajos firmó este 
año un acuerdo de más 
de 2 mil millones de dóla-
res de asistencia militar a 
Ucrania durante diez años. 
Rutte también ha liderado 
los esfuerzos para equi-
par a Kiev con aviones de 
combate F-16, a fin de que 
se defienda mejor de la 

invasión rusa iniciada en 
febrero de 2022.

“Ucrania debe ganar 
esta guerra. Por su segu-
ridad y la nuestra”, dijo 
Rutte, el cuarto neerlandés 
al frente de la OTAN. 

Señor No

Sus 14 años como pri-
mer ministro estuvieron 
marcados entre otros por 
el caso del vuelo MH17 
de Malaysia Airlines, un 
avión que en 2014 fue de-
rribado por un misil ruso 
cuando sobrevolaba Ucra-
nia. Entre los 298 muertos 
había 196 neerlandeses.

Rutte describió recien-
temente al presidente ruso 
Vladimir Putin como “frío, 
brutal, despiadado”. 

El segundo líder euro-
peo con más años de ser-
vicio después del húngaro 
Viktor Orban pudo conven-
cer a Turquía y Hungría, los 
países más refractarios a su 
candidatura a la OTAN.

A Orban le molestó que 
Rutte dijera que Hungría no 
debería formar parte de la 
Unión Europea después de 
adoptar una ley que prohíbe 
la promoción de contenido 
LGTBI+ entre menores. 

También enfureció en su 
momento a los países del sur 
de Europa con su línea dura 
sobre los rescates financie-
ros, cuando la crisis de la 
deuda en la eurozona, lo que 
le valió otro apodo, Señor No. 

Su carrera política en Paí-
ses Bajos se ha visto empa-
ñada por varios escándalos. 

Mark Rutte, el hombre que susurraba al oído de 
Trump y ahora dirigirá la OTAN; enfrentará retos

EFE

PARÍS

El ex presidente hondureño, 
Juan Orlando Hernández, 
fue sentenciado el miércoles 
en Nueva York por permitir 
que narcotraficantes usaran 
al ejército y a la policía na-
cional de su país para ayu-
dar a traficar toneladas de 
cocaína a Estados Unidos.

El juez P. Kevin Castel 
sentenció a Hernández a pa-
sar 45 años en una prisión 
federal. Un jurado lo declaró 
culpable en marzo en el tri-
bunal federal de Manhattan 
tras un juicio de dos sema-
nas, que fue seguido atenta-
mente en su país de origen.

Hernández dijo ser ino-
cente cuando se le dictó 
sentencia. También afirmó 
que fue acusado errónea e 
injustamente.

El ex mandatario enfren-
taba una sentencia obligatoria 
mínima de 40 años y hasta 
cadena perpetua tras ser decla-
rado culpable de conspirar para 
importar cocaína a Estados 

Unidos y de dos cargos relacio-
nados con armas de fuego. La 
fiscalía, que sostuvo durante 
el juicio que el ex presidente 
creó un narcoestado durante su 
presidencia (2014-2022).

Hernández, de 55 años, 
sirvió durante dos perio-
dos como líder de la na-
ción centroamericana, de 
aproximadamente 10 mi-
llones de habitantes.

Fue arrestado en su casa de 
Tegucigalpa, la capital hondu-
reña, tres meses después de 
dejar el cargo en 2022, y fue 
extraditado a Estados Unidos 
en abril de ese año.

Red de tráfico

Según la fiscalía estaduni-
dense, Hernández participó y 
protegió entre 2004 y 2022 
-cuando era diputado, presi-
dente del Congreso y luego 
presidente de la República- a 
una red que envió más de 500 
toneladas de cocaína a EU.

A cambio, habría recibido 
millones de dólares de los 
cárteles, entre ellos del nar-
cotraficante mexicano Joa-
quín “Chapo” Guzmán -con-
denado a cadena perpetua en 
Estados Unidos- y de crear 
un “narcoestado” durante su 
presidencia (2014-2022).

Honduras era una “super 
autopista” por donde pasaba 
buena parte de la droga pro-
cedente de Colombia con des-
tino a Estados Unidos, recordó 
la fiscalía durante el juicio.

Extraditado en abril de 
2022 a EU, tres meses des-
pués de ceder el testigo de la 
presidencia a su sucesora la 
izquierdista Xiomara Castro, 
el condenado es el autor de la 
famosa frase “Le vamos a me-
ter la droga en sus narices”.

Ex presidente de Honduras, condenado 
a 45 años de cárcel por tráfico de drogas
AFP

NUEVA YORK

▲ Juan Orlando Hernández fue detenido en su casa de Tegucigalpa, tres meses después de 
dejar el cargo en 2022, y fue extraditado a Estados Unidos en abril de ese año. Foto Reuters
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El número de migrantes 
interceptados en la fron-
tera entre Estados Unidos 
y México ha caído “en más 
de 40 por ciento” desde que 
hace tres semanas entró en 
vigor un decreto que res-
tringe la entrada, informó 
el miércoles un portavoz 
de la Casa Blanca.

A principios de junio el 
presidente demócrata Joe 
Biden firmó una orden eje-
cutiva que autoriza el cierre 
de la frontera con México a 
los migrantes que solicitan 
asilo cuando haya más de 2 
mil 500 cruces irregulares 
en el promedio de siete días. 
Prevé que se reabra cuando 
la cifra baje a mil 500.

El decreto incluye ex-
cepciones como los meno-
res que viajan solos, las víc-
timas de “una forma grave 

de tráfico”, los migrantes 
con un visado y aquellos 
que lleguen a un puerto de 
entrada mediante una vía 
legal como la aplicación 
móvil CBP One.

Además de posibilitar el 
cierre de la frontera el de-
creto endurece los estánda-
res para examinar las solici-
tudes de asilo y favorece las 
deportaciones aceleradas.

“El promedio de inter-
ceptaciones en siete días 
de la patrulla fronteriza 
ha disminuido más del 40 
por ciento a menos de 2 mil 
400” por día, precisó el De-
partamento de Seguridad 
Interior en un comunicado.

Es el nivel más bajo 
desde el 17 de enero de 
2021, añade.

A lo largo de estas semanas 
el DHS ha expulsado “a más de 
24 mil personas a más de 20 
países” en más de 100 vuelos 
internacionales de repatria-
ción, informa el comunicado.

Disminuye 40% detención de migrantes 
en la frontera México-Estados Unidos
Tras las medidas de restricción de asilo, han expulsado a más de 24 mil personas

AFP

WASHINGTON

▲ De acuerdo con el comunicado emitido por el Departamento de Seguridad Interior 
estadunidense, “el promedio de interceptaciones en siete días de la patrulla fronteriza 
ha disminuido más del 40 por ciento a menos de 2 mil 400”. Foto Efe

El papa Francisco reiteró 
el miércoles su firme opo-
sición a la legalización del 
consumo de drogas, denun-
ciando a los “traficantes de 
muerte” y el impacto del 
tráfico de estupefacientes 
en el medio ambiente.

“No se reducirá la toxico-
manía liberalizando el uso 
de las drogas como se ha pro-
puesto, o ya se ha implemen-
tado, en algunos países. Esto 
es una fantasía”, declaró el 
papa durante su audiencia 
general semanal en la plaza 
de San Pedro, en el Vaticano.

Varios países, entre 
ellos Canadá, Uruguay, 
Malta y más reciente-
mente Alemania, han le-

galizado el cannabis para 
uso recreativo.

“Es un deber moral po-
ner fin a la producción y al 
tráfico de estas sustancias 
peligrosas”, añadió ante mi-
les de fieles con motivo del 
día internacional contra 
el tráfico de drogas, insti-
tuido por la ONU.

Calificando a los trafi-
cantes de “asesinos” im-
pulsados por “la lógica 
del poder y del dinero”, 
el jesuita argentino tam-
bién denunció “el impacto 
destructivo” del tráfico de 
drogas en el medio am-
biente, especialmente en 
la cuenca del Amazonas.

Frente a este “flagelo”, 
que “siembra sufrimiento 
y muerte”, Francisco llamó 
a la benevolencia hacia las 
personas dependientes.

Papa reitera su oposición 
a la legalización de drogas

AFP

PARÍS

El jefe humanitario de 
Naciones Unidas, Martin 
Griffiths, se mostró pesi-
mista acerca del futuro 
en la región de Oriente 
Medio y a nivel global 
debido al actual conflicto 
de Gaza, subrayando que 
“podría ser sólo el prin-
cipio de algo más”, en su 
última rueda de prensa 
antes de dejar su cargo.

“Gaza nos ha enseñado 
un nuevo nivel de trage-
dia y crueldad”, indicó 
Griffiths, quien deja el 
cargo a finales de este mes 
por razones de salud y será 
sustituido de forma inte-
rina por la “número dos” de 
su agencia, Joyce Msuya.

El que durante tres años 
ha dirigido la Oficina de 
Coordinación de Asuntos 
Humanitarios de Naciones 
Unidas alertó en concreto 
sobre el riesgo “potencial-
mente apocalíptico” de que 
el conflicto se extienda o 
intensifique en zonas de 
los vecinos Líbano y Siria.

“He hablado con mis co-
legas en Jerusalén y Beirut 
sobre lo que podría ocurrir 
allí, y es potencialmente 
apocalíptico, no se detendría 
en Líbano y podría exten-
derse a Siria y otras zonas”, 
analizó el jefe humanitario 
en la rueda de prensa, orga-
nizada por la Asociación de 
Corresponsales Acreditados 
ante la ONU (Acanu).

Griffiths subrayó que 
la regionalización del con-
flicto podría añadir “más 

miseria al pueblo palestino” 
y debido a ello la prioridad 
debe ser “evitar que la gue-
rra empeore y permitir que 
los palestinos puedan tener 
derecho a un futuro”.

A nivel global, el político 
británico lamentó la actual 
tendencia a un “mundo 
irritado” en el que “las di-
ferencias no se resuelven 
mediante el diálogo sino a 
través de la guerra”.

En ese contexto, aseguró, 
debe recordarse “la extraor-
dinaria valentía de los traba-
jadores en la primera línea 
de frente, de las organiza-
ciones de la sociedad civil y 
las comunidades”, incluidas 
las que acogen refugiados y 
desplazados, en muchas oca-
siones en zonas empobreci-
das y las primeras en ayudar 
a colectivos en peligro.

Preocupa a la ONU que conflicto en 
Gaza sea “el principio de algo más”

EFE

JERUSALÉN
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Es uno de aquellos días

que se cuestiona a la ciencia,

si hay menor delincuencia

sólo con más policías
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¡BOMBA!

Ts’íib yéetel oochel Ap

Tíita’ab Bolivia le miércoles máanika’ 
úuchik u jach péek k’atun múuch’o’ob 
tu táan u kúuchil jala’ach, ti’ ba’ax 
na’ata’ab beey xwo’okin ti’al u 
lúubsa’al u muuk’il jala’ach; le 
beetik jela’an p’áatik noj kaaj tak 
ka’aj ma’ach u ajk’atunil Ejército ku 
tukulta’al beet le noj péeksajilo’.

Bolivianoil jala’ach, Luis Arce, tu 
páayt’antaj kaaj ti’al ka péeknak 
tu táan le ba’ax ku yúuchulo’, 
yéetel tu jets’aj ka yanak u luk’ul le 
troopaso’, beyxan tu tselaj meyaj ti’ 
u kóomandateil Ejército, Juan José 
Zúñiga, máax péeks ajk’atun máako’ob 
ti’al u tokiko’ob u muuk’il jala’ach.

“Ma’ tu béeytal kcha’ak uláak’ 
juntéen ka’aj óota’ak tokbil u kuxtal 
bolivialo’ob”, tu ya’alaj Arce úuchik u 
t’aan ti’ jump’éel meedyóo.

Úuchik túun u k’éexel máax jo’olbesik 
ajk’atuno’obe’, múuch’ péeka’an ka’ach 
tu táan noj k’íiwike’ aktáan u kúuchil 
jala’ache’, jbino’ob. 

Beyxan jkóomandantée Zúñigae’ 
jmacha’ab xan tu jo’oloj jayp’éel ooráas 
jelpajak ba’al te’elo’.

U ministroil jala’ach, Eduardo del 
Castillo, tu ts’áaj k’ajóoltbile’ tu taardeil 
le miércoleso’ yanchaj ka’atúul máak 
macha’abij —Zúñiga yéetel juntúul 
máax ku meyaj ka’ach Armada— 
yanchaj ka’atúul máax ti’ úuch loob, 
máaxo’ob biinsa’abo’ob tu najil ts’akyaj.

Boliviae’ tu je’elsaj u jk’atunil Ejército yéetel 
máax ka’ach u komandateil Armada tumen 

óota’ab tokbil u muuk’il jala’ach 
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